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Розничные: худший год в истории сектора с. 18

Частные: три из пяти лидеров увеличили прибыль с. 18

Государственные: три из шести крупнейших — в миллиардных убытках с. 19

ТЕМА ДНЯ | Как банки пережили 2015 год

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 27.01.2016) 

$1= 
81,84

€1=
88,88

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
26.01.2016) 683,05 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
26.01.2016, 19.00 МСК) $31,90 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 15.01.2016) $368,3 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

ПЕТР НЕТРЕБА

Антикризисный план пра-
вительства предусматрива-
ет не менее 737 млрд руб. 
расходов на «структурную 
перестройку экономики», 
поддержку таких отраслей, 

как автопром, и обеспечение 
социальной стабильности, 
выяснил РБК.

КРИЗИС ГАСИТЬ ДЕНЬГАМИ

РБК стали известны детали под-
готовленного в правительстве 

антикризисного плана: мини-
стерства оценили свои потреб-
ности в  антикризисном финан-
сировании по меньшей мере 
в 1,7 трлн руб., из которых как ми-
нимум 737 млрд руб. включены в 
план, направленный премьер-ми-
нистру Дмитрию Медведеву. 

Эти предложения будут об-
суждаться в среду, 27 января, 
на  совещаниях у президента 
Владимира Путина, рассказа-
ли РБК два источника в прави-
тельстве.

Российская экономика ждет помощи

Окончание на с. 2

Окончание на с. 4

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

РОССИЯ — ЗАПАД

Санкции 
не снимаются
АЛЕКСАНДР АРТЕМЬЕВ, 
АЛЕКСАНДР РАТНИКОВ

Переговоры по Донбассу 
возобновятся в среду на фоне 
новых сигналов Запада в адрес 
Кремля о готовности снять 
санкции при выполнении 
минских договоренностей. Но 
пока Москва и Киев не могут 
согласовать порядок действий.

В среду в Минске пройдет засе-
дание трехсторонней контактной 
группы по урегулированию в Дон-
бассе. МИД Белоруссии подтвер-
дил, что стороны (ОБСЕ, Россия 
и Украина с подключением пред-
ставителей донбасских сепарати-
стов) готовы к переговорам.

САНКЦИОННЫЙ МАНОК

В последние несколько месяцев 
ведущие западные политики в пу-
бличных выступлениях неодно-
кратно подчеркивали, что наложен-
ные США и Евросоюзом санкции 
в  отношении России могут быть 
сняты в ближайшее время.
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Сергей Кельбах,
глава «Автодора»

«Раз я плачу — должен 
пинком открывать 
шлагбаум»

ИНТЕРВЬЮ, C. 12

АНТИКРИЗИС Правительство разработало план по оживлению экономики

96 пунктов против кризиса
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Правительство разработало план по оживлению экономики

96 пунктов  
против кризиса

Предложения, направлен-
ные на «обеспечение стабильно-
го социально-экономического 
развития» в 2016 году, готови-
ли Минпромторг, Минсельхоз, 
Минэнерго, Минтранс, Минтруд 
и Минздрав и обобщало Минэко-
номразвития. 26 января документ 
был направлен в Белый дом, зна-
ет источник РБК в правительстве. 
Предлагаемые меры разбиты на 
четыре части — меры по струк-

турной перестройке экономики 
и улучшению инвестиционного 
климата, поддержка регионов, 
поддержка отраслей экономики 
и обеспечение социальной ста-
бильности (всего — 96 пунктов). 
При этом у большинства пун-
ктов плана стоимость и источ-
ники финансирования пока не 
указаны (например, поддержка 
Внешэкономбанка, которая по-
тенциально оценивается в сотни 
миллиардов рублей), и 737 млрд 
руб. — это лишь стоимость тех мер, 

для которых объем финансирова-
ния прописан.

Из плана следует, что предусма-
тривается два основных источни-
ка финансирования антикризис-
ных мероприятий — собственно 
средства федерального бюджета и 
антикризисный фонд. В действу-
ющем федеральном бюджете, при-
нятом в декабре, антикризисного 
фонда нет (на тот момент прави-
тельство не ожидало, что такие 
меры понадобятся). К подготовке 
антикризисного плана на 2016 год 

правительство приступило после 
совещания у президента 13 янва-
ря — вслед за новым обрушением 
нефтяных котировок (до $30/барр. 
и ниже). План поддержки эконо-
мики должен быть увязан с бюд-
жетным секвестром, параметры 
которого правительство пока не 
берется рассчитать. Комментируя 
прошлое совещание у Владимира 
Путина, источники РБК не исклю-
чили, что антикризисный план по 
сути может быть сформирован в 
основном из той части федераль-
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План поддержки экономики должен быть увязан с бюджетным секвестром, параметры которого правительство пока 
не берется рассчитать

Что вошло  
и не вошло  
в антикризисный 
план

737 млрд руб. 
составляет общий объем 
мер, включенных в 
антикризисный план, без 
учета мер, по которым 
финансирование не указано

310  
млрд руб. 
составляет объем 
ассигнований на 
предоставление бюджетных 
кредитов регионам

В 137,7  
млрд руб. 
оцениваются меры по 
антикризисной программе 
поддержки автопрома

35 млрд руб. 
составляет поддержка 
сельского хозяйства

На 8,6% 
предложила 
доиндексировать пенсии 
вице-премьер Ольга Голодец 
в 2016 году (предложение не 
было включено в план)

159,4 млрд руб. 
потребовалось бы выделить 
из бюджета для такой 
доиндексации пенсий  
с 1 августа 2016 года

 Окончание. Начало на с. 1 
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ного бюджета, которая останется 
после секвестра.

Представитель Минэкономраз-
вития отказался комментировать 
антикризисный план. Но в поне-
дельник министр экономическо-
го развития Алексей Улюкаев рас-
сказал журналистам, что в план 
поддержки в первую очередь во-
йдут четыре базовых отрасли — 
автомобилестроение, транспорт-
ное машиностроение, жилищное 
строительство и легкая промыш-
ленность. «Про цифры поддержки 
еще не могу сказать, что они пол-
ностью согласованы», — говорил 25 
января Улюкаев.

Минфин свои предложения не 
представил, говорится в матери-
алах к совещанию 27 января. Во 
многом потому, объясняли РБК 
источники в правительстве, что 
еще нет понимания, как негатив-
ные макроэкономические пара-
метры повлияют на неизбежный 
секвестр бюджета.

КТО ПОБЕЖДАЕТ

Наибольшие расходы по проекту 
антикризисного плана приходят-
ся на бюджетные кредиты регио-
нам — 310 млрд руб. Именно та-
кая сумма была включена в закон 
о федеральном бюджете, только 
теперь это предлагается переква-
лифицировать в антикризисную 
меру. Другой значительный анти-
кризисный расход — поддержка 

автомобильной промышленно-
сти. Предлагается, в частности, 
стимулировать спрос на авто-
мобильную технику на внутрен-
нем рынке и сохранять рабочие 
места на предприятиях отрасли. 
Общая стоимость поддержки, ко-
торая уже прошла отбор в Минэ-
кономразвития, — 137,7 млрд руб. 
Из федерального бюджета пред-
лагается профинансировать рас-
ходы на сумму 88,6 млрд руб., а 
из антикризисного фонда — на 
49,1 млрд руб.

Кроме того, в проекте имеет-
ся пункт о «проведении меро-
приятий по поддержке Внешэ-
кономбанка». Предусмотрена и 
реорганизация этого института 
развития: речь идет о «разработ-
ке новой модели функциониро-
вания». Ранее источники в пра-
вительстве рассказывали РБК, что 
меры спасения ВЭБа в антикри-
зисный план могут и не попасть. 
Конкретная сумма в проекте ан-
тикризисного плана не указана, 
но агентство Reuters на прошлой 
неделе сообщило, что в этом году 
власти могут ограничиться выде-
лением ВЭБу от 100 до 200 млрд 
руб. (общие нужды ВЭБа оценива-
ются в 1,2—1,5 трлн руб.).

При этом поддержка ВЭБа в 
этом плане оказалась едва ли не 
единственной мерой, предпола-
гающей бюджетные расходы на 
«поддержку стабильности функ-
ционирования банковской систе-

мы». Еще одна мера поддержки 
банковского сектора — докапита-
лизация Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ), но ее решено 
проводить исключительно за счет 
средств, предоставленных агент-
ству еще в 2014 году и не потра-
ченных. Речь идет о 25 млрд руб., 
которые раньше предполагалось 
вернуть в бюджет.

Интересно, что антикризис-
ный план включает не только 
расходные статьи. Существен-
ный раздел посвящен норма-
тивной либерализации инвести-
ционного климата и развитию 
конкуренции, а также различным 
мерам поддержки малого и сред-
него бизнеса. Например, предла-
гается ввести «правило первого 
предупреждения» для компаний, 
не умышленно уклоняющихся от 
соблюдения обязательств. Пред-
лагается расширить основания 
для применения наказаний, не 
связанных с лишением свободы, 
для бизнесменов, а также прове-

сти судебную реформу (включая 
повышение независимости су-
дей и усиление их ответственно-
сти за неправосудные решения). 
В план вошли многие меры, ко-
торые поддержал Владимир Пу-
тин на форуме «ОПОРА России» 
20 января: например, установле-
ние единого норматива вычета 
по налогу на имущество по ка-

дастровой стоимости для малого 
и среднего бизнеса. Кроме того, 
предлагается продлить единый 
налог на вмененный доход (ЕНВД) 
на неопределенный срок после 1 
января 2018 года.

КАНДИДАТЫ НА ВЫБЫВАНИЕ

Стоимость не прошедших «цензу-
ру» в Минэкономразвития пунктов 
плана оценивается не менее чем в 
972,2 млрд руб. При этом в списке 
отклоненных предложений оказа-
лась доиндексация пенсий на 8,6%, 
на которой настаивала вице-пре-
мьер Ольга Голодец. Если бы такая 

доиндексация была заложена в ан-
тикризисный план, то понадоби-
лось бы 285,6 млрд руб. (если про-
водить доиндексацию с 1 апреля) 
или 159,4 млрд руб. (с 1 августа).

Кроме того, соцблок правитель-
ства предложил ввести ежемесяч-
ную денежную выплату из средств 
материнского капитала в размере 
5 тыс. руб. с июня 2016 года по май 
2017 года. Это потребовало бы вы-
деления 141 млрд руб. на два года. 
В проект не попали и такие пред-
ложения, как ограничение уровня 
оплаты топ-менеджеров госком-
паний исходя из рыночного уров-
ня, ограничение зарплат руково-
дителей госучреждений и ГУПов, 
а также введение прогрессивной 
шкалы НДФЛ на сверхвысокие до-
ходы (вместе с освобождением от 
НДФЛ зарплат в пределах мини-
мального размера оплаты труда). 
Но эти предложения все равно бу-
дут доложены Владимиру Путину.

Зато в проект антикризисно-
го плана включен пункт о подго-
товке в 2016 году предложений (к 
октябрю) о возможных сроках и 
темпах повышения пенсионного 
возраста. Против этого традици-
онно возражает социальный блок 
правительства. «Никаких решений 
по предложениям соцблока пока 
нет», — сказал РБК пресс-секре-
тарь Ольги Голодец Алексей Лев-
ченко. 

при участии Ивана Ткачева

Наибольшие расходы по проекту антикризисного 
плана приходятся на бюджетные кредиты 
регионам — 310 млрд руб. Именно такая 
сумма была включена в закон о федеральном 
бюджете, только теперь это предлагается 
переквалифицировать в антикризисную меру
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Это может произойти при ус-
ловии выполнения заключенных 
в феврале прошлого года мирных 
соглашений в Минске.

В воскресенье в Москве министр 
экономики, промышленности и 
инноваций Франции Эммануэль 
Макрон на встрече с российскими 
и французскими бизнесменами в 
посольстве Франции допустил, что 
санкции в этом случае могут быть 
сняты летом этого года. «Наша 
цель состоит в том, чтобы появи-
лась возможность отменить санк-
ции против России этим летом, 
если минские договоренности бу-
дут соблюдаться», — заявил он.

Заявление Макрона прозвучало 
сразу после окончания Всемирно-
го экономического форума в Даво-
се. На нем о возможности отмены 
санкций говорил государствен-
ный секретарь США Джон Керри. 
На реализацию минских соглаше-
ний он отвел несколько месяцев, 
отказ Вашингтона от санкций, по 
его словам, последует после вы-
полнения этого условия. Предсе-
датель Мюнхенской конференции 
по безопасности Вольфганг Ишин-
гер в Давосе сказал, что немецкий 
бизнес приветствовал бы потепле-
ние отношений между Россией и 
Западом, сам он также выступает 
за возвращение к «временам нор-
мальности».

«На Западе нарастает уста-
лость от санкций, им надоела эта 
тема», — сказал РБК гендиректор 
Центра политической конъюнкту-
ры Алексей Чеснаков. Франция по-
казывает, что готова играть роль 
переговорщика между Россией и 
Западом. Президент Франсуа Ол-
ланд в декабре 2014 года первым 

из западных лидеров встретил-
ся после присоединения Крыма с 
Владимиром Путиным на россий-
ской территории. А в феврале про-
шлого года вместе с германским 
канцлером Ангелой Меркель он 
выступил посредником на пере-
говорах в Минске.

Макрон стал уже четвертым 
французским министром, кото-
рый за непродолжительное вре-
мя совершил визит в Россию. 
Осенью прошлого года в Россию 
приезжали министры сельско-
го хозяйства и экологии Стефан 
ле Фоль и Сеголен Руаяль, в де-

кабре — глава Минобороны Жан-
Ив Ле Дриан. Макрон в понедель-
ник принял участие в XXI сессии 
Российско-французского совета 
по экономическим, финансовым, 
промышленным и торговым во-
просам (СЕФИК). Заседание со-
вета состоялось впервые после 
двухлетнего перерыва.

ДИПЛОМАТИЧЕСКАЯ 
АКТИВИЗАЦИЯ

Переговоры по реализации мин-
ских соглашений активизирова-
лись в середине января. На первой 
встрече трехсторонней контакт-
ной группы (ОБСЕ, Россия, Укра-
ина при участии представителей 
самопровозглашенных Донецкой 
и Луганской народных республик) 
в этом году, которая состоялась 
13 января, были заключены дого-
воренности о прекращении огня, 
обмене пленными и восстановле-
нии энергоснабжения территорий 

под контролем ЛНР. Режим тиши-
ны был предложен новым главным 
российским переговорщиком по 
Донбассу, экс-спикером Госдумы 
Борисом Грызловым, украинская 
сторона тогда это предложение 
поддержала.

Незадолго до новой встречи 
неделю спустя в Калининграде 
состоялись переговоры между 
помощником российского пре-
зидента Владиславом Сурковым 
и замгоссекретаря США Виктори-
ей Нуланд. Их сам Сурков в ин-
тервью ТАСС назвал «мозговым 
штурмом по поиску компромис-
сов для реализации минских со-
глашений». Координатор госде-
партамента США по вопросам 
санкций Даниэль Фрид тогда же 
приветствовал готовность Мо-
сквы к сотрудничеству.  «Похо-
же, что Россия сегодня настрое-
на на дипломатическое решение 
вопроса. Мы можем это только 
приветствовать и надеемся, что 
достичь этого удастся уже в ны-
нешнем году», — заявил он.

CПОР О ПОСЛЕДОВАТЕЛЬНОСТИ

О прорыве на минском направ-
лении говорить нельзя. Глава 
украинской делегации на перего-
ворах экс-президент Леонид Куч-
ма на минувшей неделе заявил, 
что Киев считает необходимым 
условием для дальнейшего про-

движения процесса повсеместное 
прекращение огня, подтвержден-
ный наблюдателями ОБСЕ отвод 
повстанцами ДНР и ЛНР тяжелых 
вооружений и передачу участка 
российско-украинской границы, 
которая сейчас не подконтроль-
на Киеву. Без этого «невозможно 
говорить ни о выборах, ни об из-
менениях в Конституции Украины, 
не говоря уже о решении гумани-
тарных, экономических проблем 
и вопросов разминирования», за-
явил Кучма.

Директор Института внеш-
ней политики Дипломатической 
академии МИД Украины Григо-
рий Перепелица в разговоре с 
РБК возложил ответственность за 
невыполнение этих пунктов со-
глашения на Россию. «Россия не 
намерена выполнять минские со-
глашения. Она намерена силовым 
путем додавить Украину, реали-
зовать присутствие своих войск в 
Донбассе», реализовывая «сцена-
рий Южной Осетии», говорит укра-
инский эксперт.

В Москве считают, что требо-
вания Киева нарушают последо-
вательность действий по урегули-
рованию, прописанную в Минске. 
Согласно п.9 соглашений передача 
границы под украинский контроль 
должна произойти на следующий 
день после проведения на терри-
тории самопровозглашенных ре-
спублик местных выборов по укра-

Для украинского президента Петра Порошенко 
невыполнение минских соглашений и обвинение 
в этом России — «инструмент сохранения 
санкций против Москвы». При этом 
«эффективных и безопасных инструментов 
давления на Украину у европейцев немного», 
считает эксперт

ЧТО ЗАПА ДНЫЕ 
ПОЛИТИКИ ДУМАЮТ 
О САНКЦИЯХ  
ПРОТИВ РОССИИ

Допускают возможность 
отмены санкций

Выступают за сохранение 
санкций

«Наша цель состоит в том, чтобы 
появилась возможность отменить санкции 
против России этим летом, если минские 
договоренности будут соблюдаться»
Министр экономики Франции 
Эммануэль Макрон

«Я думаю, что если обе стороны приложат искренние усилия 
для решения проблем, то в ближайшие несколько месяцев станет 
возможна ситуация, когда санкции будут сняты»
Госсекретарь США Джон Керри

«Я знаю позицию немецкого бизнеса, он выступает 
за снятие санкций с России сегодня, а не через 
год. Германия хочет видеть Россию стабильным 
экономическим партнером» 
Председатель Мюнхенской конференции 
по безопасности Вольфганг Ишингер
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 Окончание. Начало на с. 1 

Почему рано говорить об отмене антироссийских мер

Cанкции не снимаются
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«Есть нормальные торговые отношения»
Министр экономики Франции Эммануэль Макрон 
о санкциях, контрсанкциях и французских компаниях 
в России

— Пытались ли французские 
компании повлиять на прави-
тельство и на вас лично, с тем 
чтобы санкции в отношении 
России были сняты?
— Конечно, есть экономические 
интересы, долгосрочное эко-
номическое сотрудничество, 
некоторые секторы экономики, 
которые страдают от наложен-
ных санкций и контрсанкций. 
Однако французская линия 
очень четкая: есть некоторые 
принципы, определенные на 
международном уровне, есть 
многоступенчатый процесс, 
которому дан ход, а именно — 
минские договоренности. Их 
сегодня требуется выполнять. 
В связи с этим могу сказать, что 
есть этот процесс и являющиеся 
его частью санкции, продленные 
до конца июля 2016 года, а есть 
[в отношениях Франции и Рос-
сии] текущая техническая, эко-
номическая, культурная, образо-
вательная, межуниверситетская 
работа, которая продолжается. 
С условием тех ограничений, 
которые накладывают санкции, 
эта работа позволяет сотруд-
ничать, поддерживать обмен 

опытом, консолидировать наши 
позиции. Я считаю, что желание 
французских деловых кругов и 
французских властей состоит 
в том, чтобы найти быстрый и 
гармоничный выход из этого 
кризиса.
— Обращаются ли к вам за по-
мощью французские компании, 
работающие на российском 
рынке и сталкивающиеся с 
проблемами с властями, напри-
мер в ситуации с «Ашаном»?
— Нет. Я не в курсе. На се-
годняшний день есть рамки, 
которые определяются санк-
циями и контрсанкциями, но 
независимо от них есть нор-
мальные торговые отношения. 
Российско-французский совет 
по экономическим, финансовым, 
промышленным и торговым 
вопросам (СЕФИК) позволит 
нам продвинуться вперед по не-
скольким проектам, есть дюжина 
рабочих групп, которые рабо-
тают на протяжении последних 
двух лет. Будет подписано не-
сколько соглашений — в част-
ности, в телекоммуникационной 
сфере, авиакосмической сфере, 
энергетике, сфере железнодо-
рожного транспорта. Ретейло-
вые сети — Auchan, Carrefour, 
Decathlon — отлично представ-
лены в стране, они развивают-
ся, возможно, они вступают в 
дискуссию с властями, но это 
нормально, то же самое проис-
ходит во Франции. Но у меня нет 
информации о каком-то вмеша-
тельстве [в работу компаний со 
стороны российских властей].

— Как российское продуктовое 
эмбарго повлияло на француз-
ские компании?
— Оно может повредить в неко-
торых областях — например, в 
тех отраслях, которые очень за-
висят от экспорта. Но это очень 
узкие санкции, которые затраги-
вают некоторые географические 
районы, некоторые секторы 
[сельского хозяйства].
— Готово ли правительство 
Франции поддержать Total в 
проекте на Ямале, если она 
столкнется с трудностями?
— Правительство Франции 
поддерживает группы Total, 
Vinci и Technip в технических 
вопросах в этих проектах. Мы 
знаем, каковы ограничения, но 
они связаны не с европейскими 
санкциями, а с теми рисками, 
которые берут на себя компа-
нии в связи с теми вопросами, 
которые могут возникнуть у 
американских властей. Фран-
цузское правительство ведет 
профессиональный и благоже-
лательный диалог с этими груп-
пами, чтобы помочь им найти 
выход из этой ситуации. Этот 
проект важен для трех групп, 

которые я упомянул, он также 
важен для российской эконо-
мики. Я считаю, что наша роль 
— сопровождать этот проект. В 
составе делегации есть предста-
вители исполнительных коми-
тетов Societe Generale и Credit 
Agricole, которые финансируют 
этот проект и которые очень 
вовлечены с нашей стороны в 
работу над уточнением условий 
проекта.
— Спровоцирует ли падение 
курса рубля отказ россиян 
от французских люксовых 
товаров?
— Нет. Даже если падение ру-
бля и будет иметь последствия, 
это будет не первым из них. 
Во-первых, без сомнения, мы 
еще увидим работу Центробан-
ка, чье руководство я хорошо 
знаю и уважаю и которое будет 
принимать быстрые решения. 
Комментирование российской 
монетарной политики не входит 

в мои полномочия, но можно 
сказать, что колебания на ва-
лютном рынке обязательно бу-
дут влиять на некоторые отрас-
ли. Не думаю, что это отразится 
на спросе на люксовые товары, 
хотя бы потому, что покупатели 
расплачиваются за них в первую 
очередь не рублями. Во-вторых, 
я уверен, что власти и Центро-
банк России смогут дать ответ 
этой волатильности.
— Вас и социалистическое 
правительство часто критику-
ют в правоцентристских медиа 
за негибкость рынка рабочей 
силы и слишком широкие со-
циальные гарантии, но в то 
же время производительность 
труда во Франции — одна 
из самых высоких в мире, а 
французские предприятия 
регулярно занимают высшие 
строчки в рейтингах иннова-
ций. Как вы объясните этот 
парадокс?
— Я не вижу тут парадокса, 
французская экономика на-
ходится в устойчивом поло-
жении, у нас много крупных 
групп, которые представлены 
на международном уровне, это 
сложилось исторически. С точки 
зрения производительности у 
нас очень хорошее инженерное 
образование, на предприятиях 
работают люди со степенями, 
уровень инноваций очень велик. 
В последние годы нам удалось 
добиться того, чтобы эти иннова-
ции напрямую влияли на рынок 
труда. Франция — первая страна 
в континентальной Европе по 
числу создаваемых стартапов. 
Переговоры в понедельник мы 
посвятим цифровым техноло-
гиям и инновациям, то есть тем 
областям, в которых мы можем 
улучшить отношения между 
Францией и Россией.

Александр Ратников, 
Александр Артемьев
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инскому законодательству и при 
условии проведения на Украине 
конституционной реформы. «Киев 
хотел бы, чтобы ему передали гра-
ницу, а затем провели выборы. Это 
прямо противоречит соглашени-
ям в Минске», — говорит Алексей 
Чеснаков.

Для украинского президента 
Петра Порошенко невыполнение 
минских соглашений и обвине-
ние в этом России — «инструмент 
сохранения санкций против Мо-
сквы», считает он. При этом «эф-
фективных и безопасных инстру-
ментов давления на Украину у 
европейцев немного», говорит 
эксперт.

В Киеве указывают при этом на 
то, что проведение конституци-
онной реформы желательно, но в 
демократической стране голосова-
ние в парламенте непредсказуемо. 
В августе, когда в Верховной раде 
законопроект о поправках в Кон-
ституцию в части децентрализа-
ции был выставлен на голосование 
в первом чтении, реформу поддер-
жали 256 голосами, для утвержде-
ния поправок в ходе следующей 
сессии за них должны проголосо-
вать не менее чем 300 депутатов. 
Уже тогда голосование спровоци-
ровало кризис: Радикальная пар-
тия вышла из правящей коали-
ции, а перед зданием парламента 
начались столкновения, жертва-
ми которых стали четверо бойцов 
Национальной гвардии. Когда ре-
форма будет вновь поставлена на 
голосование — остается неизвест-
ным. Порошенко считает, что это 
произойдет до конца года, в суб-
боту он заявил, что у него «нет ни-
каких сомнений», что 300 голосов 
наберется.

Но в Киеве к вопросу подходят 
более широко: говорить о грани-

це, выборах или конституцион-
ной реформе нельзя до тех пор, 
пока в Донбассе продолжают стре-
лять. Пункт о прекращении бое-
вых действий стоит в минских со-
глашениях первым, и он должен 
был вступить в силу еще 15 фев-
раля прошлого года.

На форуме в Давосе Порошенко 
подтвердил: прекращение боевых 
действий первично для процес-
са урегулирования. В очередной 
раз согласованное прекращение 
огня (с 14 января) было наруше-
но в первые же дни после заклю-
чения договоренностей. Стороны 
привычно обвинили друг друга.

Только во вторник Донецк объ-
явил, что за минувшие сутки укра-
инские силовики девять раз нару-
шали режим прекращения огня, 
Киев, в свою очередь, обвинил 
сепаратистов в танковом обстре-
ле правительственных позиций в 
Песках в понедельник и в снай-
перских вылазках в окрестностях 
Донецка на следующий день. Нет 
согласия и по обмену пленными. 
«Представители отдельных райо-
нов Донецкой и Луганской обла-
стей в последний момент выдви-
нули совершенно неприемлемые 
условия такого обмена», — пояс-
нила в Facebook 20 января пред-
ставитель Кучмы Дарка Олифер.

Сурков выступает за переда-
чу спорных вопросов на уровень 
президентского «нормандского 
формата». «По некоторым чув-
ствительным вопросам, как, на-
пример, конституционная ре-
форма, безопасность и выборы, 
выдвигались идеи, которые мо-
гут быть обсуждены в контакт-
ной группе в «нормандском 
формате», заявил он. Реакции 
на эти предложения из Киева 
не поступало. 
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«Важно, чтобы Европа поняла и согласилась с принципами минских 
соглашений. Они не соблюдаются. Таким образом, санкции сохранятся»
Президент Литвы Даля Грибаускайте

«Мы не исключаем подобных действий [введение новых санкций]. Мы еще 
раз очень внимательно и детально изучим текст доклада [по итогам 
расследования о причинах смерти Александра Литвиненко], однако, 
как я уже заявлял, он подтверждает прежнюю точку зрения британского 
правительства, которое предприняло верные шаги в этом направлении»
Премьер-министр Великобритании Дэвид Кэмерон
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«Ашан» и регулятор

С 30 июля 2015 года на протя-
жении двух недель Россельхоз-
надзор (РСХН) регулярно сооб-
щал о выявленных нарушениях, 
связанных с хранением и про-
дажей «Ашаном» мясной про-
дукции. Посольство Франции 
в России в августе направило 
в РСХН письмо, в котором 
выразило обеспокоенность 
по поводу проверок в «Аша-
не». В сентябре 2015 года 

Роспотребнадзор наложил 
на «Ашан» ряд штрафов на об-
щую сумму более 25 млн руб. 
Претензии надзорных органов 
были связаны с нарушениями 
санитарно-эпидемиологиче-
ского благополучия человека 
и защиты прав потребителей. 
«Ашан» частично согласился 
с претензиями РСХН и не пы-
тался оспорить все решения 
ведомства.

«Я считаю, что желание французских деловых 
кругов и французских властей состоит в том, 
чтобы найти быстрый и гармоничный выход 
из этого кризиса»
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Мнение о Путине и Ленине

СИЛОВЫЕ СТРУКТУРЫ Прокуратура отказалась проводить новую проверку обстоятельств смерти 159 военных

Погибли по закону
МАКСИМ СОЛОПОВ

Прокуратура не нашла на-
рушений в расследованиях 
гибели российских военных 
во время боев на востоке 
Украины. Таким образом, про-
куратура отклонила просьбу 
правозащитников дополни-
тельно проверить информа-
цию о гибели 159 военнослу-
жащих.

 БЕЗ НАРУШЕНИЙ

Сотрудники Главной военной про-
куратуры, надзиравшие за про-
верками и уголовными делами по 
фактам гибели 159 военнослужа-
щих в период с 1 января 2014 года 
по 30 июля 2015 года,   не выяви-
ли нарушений законодательства 
и подтвердили законность при-
нятых решений, следует из ответа 
начальника 3-го управления над-
зора ГВП генерал-майора юстиции 
Максима Топорикова председа-
тел  ю комиссии по военно-граж-
данским отношениям Совета по 
правам человека при президенте 
(СПЧ) Сергею Кривенко (есть в рас-
поряжении РБК).

«Обстоятельства гибели рос-
сийских военнослужащих из чис-
ла указанных в вашем обращении 

ОПРОС Доверие россиян к Владимиру Путину не распространяется на чиновников

Кто мешает президенту
ЕЛИЗАВЕТА СУРНАЧЕВА, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Российские элиты коррумпи-
рованы и пытаются узурпи-
ровать власть, считают 42% 
опрошенных Левада-центром 
россиян. Но на уровне дове-
рия к Путину эти подозрения 
не сказываются.

ХОДОРКОВСКИЙ ПРАВ

В конце декабря 2015 года Ле-
вада-центр спросил россиян об 
их отношении к высказыванию 
экс-главы ЮКОСа Михаила Хо-
дорковского о происходящем 
в стране «тихом антиконсти-
туционном перевороте». Всего 
социологи опросили 1600 граж-
дан. Половину они просили от-
ветить на вопрос, согласны ли 
они с этим мнением в принци-
пе, второй половине опраши-
ваемых они задавали вопрос, 
уточняя, что автор этого выска-
зывания — Ходорковский.

Полностью вопрос был сфор-
мулирован т      ак: «Вы согласны 
или не согласны с мнением, что 
последние изменения в россий-
ском законодательстве, защи-
щающие высокопоставленных 
коррупционеров в высшем руко-
водстве страны, и усиление пре-

следований тех, кто выступает 
с их разоблачениями и критикой, 
свидетельствуют о тихом «анти-
конституционном перевороте» 
в стране?»

Значительная часть (42%) из 
тех, кому в вопросе не указывали 
на автора высказывания, согласи-
лись с этим мнением. 11% сказа-
ли, что они полностью согласны, 
31% — что скорее согласны. 22% 
не согласились с этим мнением, 
еще 36% затруднились ответить.

Те же, кому социологи про-
демонстрировали, что автором 
мнения является Михаил Ходор-
ковский, оказались менее лояль-
ны к высказыванию. Всего 5% и 
26% оказались полностью соглас-
ны или согласны с ним. 28% не со-
гласились с высказыванием, 41% 
респондентов затруднились от-
ветить.

Заявление о происходящем 
антиконституционном пере-
вороте Ходорковский сделал в 
ходе пресс-конференции 9 де-

кабря, после того как стало из-
вестно о возобновлении уголов-
ного дела в его адрес. Выступая 
перед журналистами, Ходорков-
ский в том числе заявил о «на-
меренном разрушении право-
вой системы». Доказательством 
этого, по его словам, является 
тот факт, что президент «воз-
главляет страну фактически в 
четвертый раз», президент «по-
лучил возможность назначать и 
увольнять любого судью», «пар-

ламент — в роли ширмы и лишен 
основных бюджетных полномо-
чий», правительство выполня-
ет «декоративную роль». «Сред-
ствами государства президент 
и его окружение могут пользо-
ваться и пользуются практиче-
ски бесконтрольно»,  — подвел 
итог Ходорковский.

На следующий день после вы-
ступления бизнесмена Генераль-
ная прокуратура объявила, что 
обнаружила признаки экстре-
мизма в этом выступлении: в ве-

За вторую половину 2014 года, когда бои в Донбассе шли особенно интенсивно, Российская армия потеряла по меньшей мере 108 человек,  
утверждает автор запроса в Главную военную прокуратуру. На фото: пророссийский ополченец в Новоазовске, находящемся под контролем сепаратистов 

Президент воспринимается не как часть 
системы власти в России, а как некая 
надстройка над институтами власти и никак 
не связывается с коррупцией, поясняет эксперт

Затрудняюсь ответить

Полностью согласен

Скорее согласен

Скорее не согласен

Совершенно не согласен

Отношение к мнению  
Михаила Ходорковского, %

Отношение  
к абстрактному мнению, % 

36

11

31

18
4

41

5

26

21

7

Источник:  Левада-центр

Как россияне реагируют на мнение 
об «антиконституционном перевороте» 

«Последние изменения в российском 
законодательстве, защищающие высокопоставленных 
коррупционеров в высшем руководстве страны, 
и усиление преследований тех, кто выступает с их 
разоблачениями и критикой, свидетельствует о тихом 
«антиконституционным перевороте» в стране»

Были опрошены две группы по 800 человек. Одной из групп объяснили, что это некое 
абстрактное мнение, второй — что это мнение, высказанное Михаилом Ходорковским.
Опрос проведен 18–21 декабря 2015 года среди 1600 человек старше 18 лет в 137 
населенных пунктах 48 регионов.
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Мнение о Путине и Ленине

АЛЕКСАНДР РЕЗНИК, 
старший научный сотрудник ПГНИУ, член ВИО

Почему Путин 
критикует Ленина

Владимир Путин осудил Ленина 
за идеи, которые, по мнению 
президента, привели к развалу 
Советского Союза. На самом 
деле они принадлежат Ста-
лину, критики которого глава 
государства избегает.

ТЕЧЕНИЯ МЫСЛИ

21 января 2016 года Владимир Пу-
тин дал повод для очередной вол-
ны квазиисторических дебатов. 
Подводя итог обсуждению рефор-
мы РАН на заседании Совета по на-
уке и образованию, президент от-
реагировал на процитированный 
главой Курчатовского института 
фрагмент поэмы Пастернака: «Он 
управлял течением мысли и только 
потому — страной».

Поэт говорил о Ленине, и о нем 
же решил высказаться президент: 
«Управлять течением мысли — это 
правильно. Важно только, чтобы эта 
мысль привела к нужному результа-
ту, а не как у Владимира Ильича. А 
так сама по себе идея правильная. В 
конечном итоге эта мысль привела 
к развалу Советского Союза, вот к 
чему. Там много было мыслей та-
ких: автономизация и так далее — 
заложили атомную бомбу под зда-
ние, которое называется Россией, 
она и рванула потом. И мировая 
революция нам не нужна была...»

Таким образом, сознательно или 
нет, президент отметил годовщи-
ну смерти основателя СССР. Многие 
поспешили увидеть в этом скры-
тое послание и вновь поставить 
вопрос о захоронении тела Ленина 
(пресс-секретарю президента Дми-
трию Пескову пришлось оператив-
но заявить, что этот вопрос «на по-
вестке дня не стоит»). Но вероятнее, 
выступление, прозвучавшее под за-
навес скучного заседания, являлось 
чистым экспромтом.

К выступлению на межрегио-
нальном форуме ОНФ 25 января 
Владимир Путин, очевидно, уже 
готовился специально, чтобы сгла-
дить впечатление от прошлого за-
явления. В ответ на вопрос о переза-
хоронении Ленина он изложил свои 
взгляды на социализм более деталь-
но: признался, что ему «нравились 
и до сих пор нравятся коммунисти-
ческие и социалистические идеи», 
и сравнил моральный кодекс стро-

ителя коммунизма с Библией. От-
дельно Путин рассказал, почему, с 
его точки зрения, в споре Ленина 
и Сталина по национальному во-
просу Ленин ошибался: он хотел 
для республик «полного равнопра-
вия, с правом выхода из Советского 
Союза». «И вот это и есть мина за-
медленного действия под зданием 
нашей государственности», — до-
словно повторил Путин свое ин-
тервью 1991 года. Для закрепления 
эффекта была упомянута передача 
Украине Донбасса.

КТО И КАКУЮ БОМБУ 
ЗАЛОЖИЛ

Историкам сложно обойти внима-
нием, что в первом случае Путин 
ошибочно приписал Ленину идею 
об «автономизации», которая озна-
чала вхождение субъектов в РСФСР. 
В действительности 30–31 декабря 
1922 года Ленин надиктовал не-
сколько записок, вошедших в так 
называемое политическое завеща-
ние вождя. «Я, кажется, сильно ви-
новат перед рабочими России за то, 
что не вмешался достаточно энер-
гично и достаточно резко в пресло-
вутый вопрос об автономизации, 
официально называемый, кажет-
ся, вопросом о союзе советских со-
циалистических республик», — пи-
сал Ленин.

Его секретари назвали эти запи-
ски «бомбой» — настолько взрыв-
ным виделся их эффект, так как 
они были направлены против гене-
рального секретаря ЦК РКП(б) Ио-
сифа Сталина, которому ставилась 
в вину «великорусско-национали-
стическая кампания». Автономиза-
ция как централистский принцип, 
писал Ленин, «в корне была невер-
на и несвоевременна». Требовалось 
«оставить и укрепить союз социали-
стических республик» и более чутко 
относиться к национализму «угне-
тенных наций». Союзные республи-
ки получили конституционное пра-
во на выход из состава СССР.

Формально курс Ленина был 
одобрен, и на 1920-е годы, бла-
годаря политике «коренизации», 
которую историк Терри Мартин 
окрестил «позитивной дискрими-
нацией», пришелся расцвет наци-
ональных культур. Но постепенно 
в обход Конституции и резолюций 

«Активная нелюбовь Путина к Владимиру Ленину 
примечательна на фоне демонстративной 
нейтральности по отношению к Иосифу Сталину»

проверены в порядке, предусмо-
тренном уголовно-процессуаль-
ным законом. Органами военной 
прокуратуры установлен и осу-
ществлен надзор за исполнением 
законодательства при проведении 
проверок и расследовании уголов-
ных дел. Законность принятых ре-
шений проверена. Оснований к их 
отмене не усматривается», — пи-
шет Топориков в ответе Кривенко.

Прокуратура также подчерки-
вает, что надзорное ведомство не 
выявило случаев нарушения прав 
и несоблюдения социальных га-
рантий в отношении семей воен-
нослужащих, погибших при испол-
нении служебных обязанностей.

АНОМАЛЬНАЯ СИТУАЦИЯ

В декабре Кривенко обратился в 
Следственный комитет и Главную 
военную прокуратуру с просьбой 
проверить информацию о гибели 
159 российских военных в период 
с 1 января 2014 года по 30 июля 2015 
года. К своему обращению право-
защитник приложил поименный 
список погибших с указанием воин-
ских частей — такие данные стали 
результатом самостоятельного ис-
следования Кривенко. Среди них 98 
случаев гибели военных, о проверке 
или расследовании которых не со-
общало ни одно ведомство. Чаще 
всего в таких случаях речь идет о 
погибших, чья смерть датируется 
августом—сентябрем 2014 года.

В беседе с РБК Кривенко назвал 
ситуацию с гибелью военных имен-
но во второй половине 2014 года 
аномальной. За эти шесть меся-
цев российская армия потеряла по 
меньшей мере 108 человек (68% от 

общего количества за полтора года). 
В подавляющем большинстве слу-
чаев (80%) отсутствует ясная ин-
формация об обстоятельствах смер-
ти и проверке следователями или 
органами военной прокуратуры 
фактов гибели.

Именно на конец лета и нача-
ло осени 2014 года пришелся пик 
сообщений о гибели российских 
военнослужащих в конфликте на 
юго-востоке Украины. В сентябре 
2014 года РБК направил в Минобо-
роны запрос со списком более чем 
из десяти военных из пяти воин-
ских частей и просьбой объяснить 
их гибель и возможное участие в 
боевых действиях на Донбассе. Од-
нако ведомство не ответило. На 
федеральных телеканалах тогда же 
появились сюжеты о погибших во-
енных-добровольцах, бравших от-
пуска, чтобы помочь ополчению на 
Донбассе.

По словам Кривенко, самое глав-
ное для правозащитников — до-
биться соблюдения прав военных 
и членов их семей на объективное 
расследование обстоятельств их ги-
бели (неважно, на учениях или во 
время боевых действий), а также 
при необходимости привлечь ви-
новных к ответственности. В своем 
обращении Кривенко ссылается 
на рекомендации комитета мини-
стров Совета Европы государствам 
— членам по защите прав военнос-
лужащих, принятые в 2010 году.

Из СКР ответ в СПЧ пока не 
пришел, сказал Кривенко. Ответ 
из прокуратуры он считает мало-
содержательным: правозащитник 
рассчитывал получить разъясне-
ния по каждому конкретному слу-
чаю гибели военных.  

домстве сочли, что Ходорковский 
«публично призвал к смене вла-
сти в Российской Федерации пу-
тем революции».

БОЯРЕ ПЛОХИЕ

Рейтинги одобрения деятельно-
сти самого президента крайне 
высоки. 85% выразили одобрение 
деятельности Путина в декабрь-
ском опросе Левада-центра. В 
июне прошлого года рейтинг до-
верия президенту достиг пика, 
его поддержали 89% россиян. 
Россияне либо не устанавливают 
связь между уровнем коррупции 
в стране и оценкой деятельности 
президента, либо не придают 
теме коррупции столь большо-
го значения, отмечает замести-
тель директора «Левады» Алек-
сей Гражданкин.

Доверие не распространяет-
ся на бюрократию и чиновни-
ков: правительству, парламен-
ту, прокуратуре, суду и местным 
властям доверяют меньше поло-
вины опрошенных, следовало из 
октябрьского опроса социологов. 
Президент воспринимается не 
как часть системы власти в Рос-
сии, а как некая надстройка над 
институтами власти и никак не 
связывается с коррупцией, ко-
торой поражена властная верти-
каль, поясняет он.

Коррумпированность высших 
эшелонов власти — типичное яв-
ление для России, согласились 
после публикации расследова-
ния Навального о бизнесе семьи 

генерального прокурора Юрия 
Чайки 82% респондентов (опрос 
проходил в конце декабря). Пу-
бликация сведений не будет 
иметь никаких последствий, соч-
ли 28% опрошенных «Левадой», 
так как у власти работает «кру-
говая порука».

Путин искренне хочет добить-
ся повышения благосостояния 
населения, но он не сможет это-
го сделать из-за сопротивления 
бюрократии, отсутствия хоро-
шей команды, ответили на вопрос 
о желании Путина что-то менять 
49% респондентов Левада-центра 
в октябре.

При этом респонденты счи-
тали, что именно Путин должен 
нести ответственность за корруп-
цию и злоупотребления во власти, 
о которых говорят ее противни-
ки. После приговора экс-главе 
«Оборонсервиса» Евгении Васи-
льевой 37% возложили на него 
ответственность за коррупцион-
ные процессы «в полной мере» и 
43% — «в значительной мере».

Несмотря на то что россия-
не понимают, что с коррупцией 
надо бороться, они воспринима-
ют ее как нечто неискоренимое 
и не главное зло в деятельности 
властей, рассуждает Граждан-
кин. «Главным в сознании росси-
ян остается то, насколько эффек-
тивно власть решает проблемы 
населения. Если такие проблемы 
более-менее решаются, люди го-
товы простить и закрыть глаза на 
высокий уровень коррупции», — 
говорит он.  

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

съездов партии победил проект 
Сталина. К концу 1980-х годов фе-
деративные принципы советской 
власти были дискредитированы 
как ширмы, скрывающие всевла-
стие московского центра. Поэтому 
по меньшей мере наивно полагать, 
что наличие конституционного 
права на выход из Союза (и ответ-
ственности Ленина за это) сыграло 
решающую роль в дезинтеграции 
государства.

На форуме ОНФ Путин пояснил, 
что с самого начала «имел в виду 
дискуссию между Сталиным и Ле-
ниным по поводу того, как строить 
новое государство  — Советский 
Союз». Его выступление продемон-
стрировало, что отношение Пути-
на к революционному проекту Ле-
нина в целом не сильно отличается 
от представлений всех вхожих в ис-
теблишмент экспертов и коммен-
таторов.

Активная нелюбовь Путина к 
Владимиру Ленину примечатель-
на на фоне демонстративной ней-
тральности по отношению к Иоси-
фу Сталину: мол, последний хоть и 
был диктатором, ответственным за 
массовые репрессии, но де-факто 
отказался от ленинского революци-
онного максимализма. Не исключе-
но, что президент учитывает и рост 
общественных симпатий к фигуре 
Сталина.

Интерес к теме распада СССР 
вполне можно расценивать как на-
мек на скрытую угрозу и для со-
временной России, что в какой-то 
момент может быть использовано 
как идеологическое обоснование, 
например, для общественной мо-
билизации против «врагов».

РЕВОЛЮЦИЯ 
ДЛЯ НОВЫХ НУЖД

Ажиотаж вокруг высказываний пер-
вых лиц об отдаленном прошлом не 
лучшим образом характеризует ин-
теллектуальную и политическую 
культуру России. Приближается сто-
летняя годовщина революции 1917 
года. Вряд ли следует ожидать успе-
ха правительственного проекта на-
ционального примирения «белых», 
«красных» и «зеленых», предлагае-
мого министром культуры Владими-
ром Мединским. Скорее символиче-
ские ресурсы истории Гражданской 
войны 1918–1921 годов будут экс-
плуатироваться для производства 
новых и новых конфликтов, как это 
было в случае с Великой Отечествен-
ной войной. По примеру бандеров-
цев будет несложно сконструировать 
новые образы врагов России. Один 
из них был обнаружен президентом 
в лице национальных предателей — 
революционеров и особенно боль-
шевиков. Сложнее будет с поиском 
героев, но тут подспорьем высту-
пит рынок, ранее успешно продав-
ший образ Колчака.

В этих войнах памяти акаде-
мическая наука, культивирующая 
специфический язык диалога и 
потому редко дающая простые и 
окончательные ответы на дискусси-
онные вопросы, вряд ли будет услы-
шана. Поэтому цитата Пастернака 
об «управлении течением мысли», 
взволновавшая Владимира Пути-
на, приобретает особенно тревож-
ное звучание.
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КРИЗИС Экономисты допустили снижение суверенного рейтинга России

Прогноз негативный
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
СИРАНУШ ШАРОЯН

Более половины экономи-
стов и аналитиков, опрошен-
ных РБК, полагают, что меж-
дународные рейтинговые 
агентства могут снизить 
в этом году суверенный рей-
тинг России. Это произойдет 
при дальнейшем падении 
цены на нефть.

РЕШАЕТ ЦЕНА НА НЕФТЬ

16 из 30 опрошенных РБК эконо-
мистов полагают, что междуна-
родные рейтинговые агентства 
могут снизить в этом году суверен-
ный рейтинг России еще на одну 
ступень. Сейчас рейтинги от S&P и 
Moody’s уже находятся на «мусор-
ном» уровне, Fitch Ratings все еще 
сохраняет суверенный кредитный 
рейтинг России на инвестицион-
ном уровне ВВВ-. Шесть экспер-
тов полагают, что пересмотр рей-
тинга произойдет при снижении 
цены на нефть до $15–20 за бар-
рель. Два экономиста считают, что 
это возможно уже при цене Brent 
$25 за баррель, еще четыре — при 
сохранении цен на нефть на теку-
щем уровне в течение продолжи-
тельного времени.

Причина в том, что при таких 
ценах на нефть резервные фон-
ды будут исчерпаны и у России 
больше не будет «подушки без-
опасности», считает экономист 
Berenberg Bank Вольф-Фабиан 
Хангерланд. Также на суждения 
рейтинговых агентств будут вли-
ять решения ЦБ и Минфина, гово-
рит старший аналитик «Уралси-
ба» Ирина Лебедева: «Например, 
отказ от свободного курсообра-
зования будет воспринят как не-
гативный фактор. Также важным 
кажется контроль Минфина над 
федеральным бюджетом». Сни-
жение рейтингов вероятно, если 
правительство не скорректиру-
ет бюджетную политику, говорит 
главный экономист по России 
Credit Suisse Алексей Погорелов.

«Мы считаем, что рейтинго-
вое действие будет зависеть пре-
жде всего от того, как экономика 
России сможет адаптироваться к 
низким ценам на нефть», — гово-
рит главный аналитик управления 
исследований и аналитики Пром-
связьбанка Екатерина Крылова.

Семь экономистов уверены, 
что международные агентства 
не понизят суверенный рейтинг 
России, столько же воздержались 
от ответа на этот вопрос.

«ХВАТИТ НА ПАРУ ЛЕТ»

Сейчас агентства пересматрива-
ют в сторону понижения прогно-
зы по ценам на нефть и соответ-
ственно понижают прогнозы по 
динамике роста всех стран — про-
изводителей нефти, включая Рос-
сию, говорит главный экономист 
по России и СНГ BofA Merrill Lynch 
Владимир Осаковский. «Но учи-

тывая наш нынешний рейтинг, 
вероятность дальнейшего сни-
жения существенно ниже, чем у 
других стран-экспортеров, осо-
бенно если принимать во внима-
ние попытки правительства по 
ребалансировке бюджета, сво-
бодный курс, Резервный фонд и 
т.д», — добавляет он. Правитель-
ство активно ищет альтернатив-
ные источники финансирования, 
указывает эксперт. Например, ве-
роятность начала приватизации 
при падении цен на нефть растет. 
«Правительство намерено сохра-
нить часть средств Резервного 
фонда. С дефицитом на уровне 3% 
или чуть больше и заимствовани-
ями, которые планирует Минфин, 
средств фонда должно хватить на 
пару лет», — говорит Осаковский.

Ориентиром для рейтинговых 
агентств является дефицит бюд-
жета на уровне 3,2–3,8% ВВП, го-
ворит заместитель начальника 
департамента анализа рыноч-
ной конъюнктуры Газпромбанка 
Гульнара Хайдаршина. Дефицит 
федерального бюджета на 2016 
год запланирован на уровне 3% 
ВВП при средней цене на нефть 
марки Urals $50 за баррель, до-
бавляет она. Также суверенный 
рейтинг поддерживает сохране-
ние значительных объемов меж-
дународных резервов, поэтому 
Банк России в ближайшее время 
не решится на валютные интер-

венции для поддержки рубля, по-
лагает Хайдаршина.

Многое зависит от того, на-
сколько сократятся государствен-
ные расходы, уверен экономист 
BNP Paribas по России Эльдар Ва-
хитов. «На данный момент ясности 
в этом вопросе нет, поэтому рей-
тинговые агентства, скорее всего, 
подождут новой версии бюджета, 
перед тем как предпринимать ка-
кие-либо действия», — говорит он.

РОССИЯ ГЛАЗАМИ  
«БОЛЬШОЙ ТРОЙКИ»

В начале января Reuters со ссыл-
кой на источники сообщал, что 
российское правительство пла-
нирует провести секвестр бюдже-
та на 2016 год на 10%. По данным 
агентства, решение о сокращении 

бюджетных расходов на 10% было 
принято на совещании у пре-
мьер-министра Дмитрия Мед-
ведева в декабре прошлого года. 
Сам он, выступая на сессии «Рос-
сия и мир: взгляд в будущее» Гай-
даровского форума, говорил, что, 
если цены на нефть и дальше бу-
дут падать, параметры бюджета, 
рассчитанные сейчас исходя из 
средней цены $50 за баррель, по-
требуют уточнения. При этом не-
обходимо подготовиться к «худ-
шему сценарию», как это делают в 
других странах, добавил премьер.

Сейчас S&P и Moody’s сохра-
няют рейтинги России на уровне 
ниже инвестиционного. В кон-
це января 2015 года агентство 
Standard & Poor’s снизило рей-
тинг России до спекулятивного 
уровня — отметки BB+. Вслед за 

S&P суверенный рейтинг России 
до уровня Ва1 (также спекулятив-
ный) понизило и Moody’s. В конце 
2015 года оба агентства подтвер-
дили рейтинг России, сохранив 
его на «мусорном» уровне: S&P — 
с негативным, Moody’s — со ста-
бильным прогнозом.

Fitch является единственным 
из трех крупнейших агентств, 
которое сохраняет суверенный 
кредитный рейтинг России на 
инвестиционном уровне ВВВ-. 
В октябре агентство подтвердило 
его с негативным прогнозом, ука-
зав, что «внешние условия ухуд-
шились, это оказало давление на 
динамику цен на нефть, привело 
к росту волатильности рубля и ин-
фляции, однако девальвация ру-
бля продолжает оказывать под-
держку платежному балансу». 

Чем грозит падение суверенного рейтинга

Если одно из агентств снизит 
суверенный рейтинг, то это 
незначительно повлияет на пу-
бличный долг, говорит директор 
инвестиционного департамента 
УК «Атон-Менеджмент» Евге-
ний Малыхин: «Этого опаса-
лись в конце 2014-го — начале 
2015 года, и, соответственно, те 
фонды и инвесторы, для которых 

изменение рейтинга критично, 
уже избавились от бумаг». Од-
нако рейтинг часто выступает 
ковенантом по кредитным до-
говорам и при его снижении эти 
договоры могут быть пересмо-
трены, добавляет он.
Снижение суверенного рейтин-
га приведет к тому, что внеш-
ние заимствования станут до-

роже, но их почти нет, говорит 
главный экономист по России 
и СНГ «Ренессанс Капитала» 
Олег Кузьмин. Он замечает, что 
влияние снижения рейтинга 
было сильным, когда агентства 
понизили его с инвестиционно-
го до спекулятивного уровня, 
сейчас же влияние будет не-
значительным.
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Эксперты опасаются, что при низких ценах на нефть резервные фонды будут исчерпаны и у России больше не будет «подушки безопасности»
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МИХАИЛ РУБИН

Прокремлевский фонд ФоРГО 
составил итоговый рейтинг 
губернаторов за 2015 год. 
Ухудшились позиции двух 
губернаторов, у которых ис-
текают полномочия, немного 
снизился рейтинг Рамзана 
Кадырова, заметно — Валерия 
Шанцева.

РАЗНОГЛАСИЯ С КРЕМЛЕМ

Фонд развития гражданско-
го общества (ФоРГО, руководи-
тель — бывший глава внутрипо-
литического управления Кремля 
Константин  Костин) составил рей-
тинг эффективности глав регио-
нов по итогам 2015 года. Он осно-
ван на четырех рейтингах, которые 
прокремлевские эксперты публи-
ковали в течение года.

По сравнению с 2014 годом в 
этом рейтинге произошли серьез-
ные изменения, отмечает Костин. 
В первую очередь они обусловле-
ны применением так называемо-
го фактора аффилированности, то 
есть составители серьезно снижа-
ли позиции глав тех регионов, где 
складывается неблагоприятная 
ситуация из-за конфликта инте-
ресов и коррупции, поясняет он. 
Кроме этого снижались позиции 
губернаторов там, где прокрем-
левский фонд усматривал нару-
шение принципов конкурентных 
выборов во время избирательной 
кампании.

Из-за этих причин больше всех 
в течение года снизился рейтинг 
нижегородского губернатора Ва-
лерия Шанцева. Он «просел» на 
21 место — с 22–25-го по итогам 
2014 года до 43-го в 2015-м. В по-
яснительной записке к рейтин-
гу это объясняется конфликтом 
внутри региональных элит, вме-
шательством губернатора в дела 
«Единой России» и «проведени-
ем избирательной кампании с 
использованием инструментов 
административного давления».

Собеседник РБК, близкий к 
Кремлю, ранее говорил, что у 
Шанцева возникают разногла-
сия с кремлевской администра-
цией, поэтому в его адрес по-
стоянно раздается критика со 
стороны единороссов и Обще-
российского народного фронта. 
Тем не менее позиции главы ре-
гиона пока достаточно устойчи-
вы, отмечает он.

КАДЫРОВ ОСТАЛСЯ В ДЕСЯТКЕ

На 16 пунктов упали позиции 
главы Ульяновской области Сер-
гея Морозова — с 53–55-го места 
год назад до 69–70-го места сей-
час. У главы региона в этом году 
истекают полномочия, но он сам 
уже заявил о планах переизби-
раться.

В конце прошлого года руко-
водство «Единой России» обви-

няло его в неправомерном ис-
ключении из партии экс-мэра 
Ульяновска и в попытке поста-
вить на руководящий пост свое-
го человека в противовес реше-
нию федерального руководства 
партии. В пояснительной запи-
ске к рейтингу говорится о вме-
шательстве в дела единороссов, 
а также о проверках МВД и Счет-
ной палаты, касающихся в том 
числе «отдельных членов прави-
тельства Ульяновской области».

Среди других глав регионов, у 
которых заканчиваются полно-
мочия, губернатор Тульской об-
ласти Владимир Груздев — минус 
10 пунктов (теперь на 51–54-м 
месте). Ранее СМИ сообщали о 
его возможной отставке, в Крем-
ле и администрации области слу-
хи опровергали.

Значительно упали рейтин-
ги рязанского губернатора Оле-
га Ковалева (минус 15 пунктов) 
и руководителя Ханты-Мансий-
ского автономного округа Ната-
лии Комаровой (минус 13 пун-
ктов).

Из наиболее известных глав 
регионов незначительно снизи-
лись позиции лидера Чечни Рам-
зана Кадырова — он остается в 
первой десятке, но потерял один 
пункт по сравнению с прошлым 
годом и теперь делит с коллегами 
6–7-е места. В последние неде-
ли к Чечне и ее главе приковано 
внимание в связи с нападка-
ми Кадырова и его соратников 

на внесистемную оппозицию 
(«врагов народов»), негодования 
в правозащитном сообществе и 
последующего крупного митинга 
в поддержку главы республики в 
центре Грозного.

На позиции главы Чечни по-
влиял негативный информаци-
онный фон и оценки экспертов, 
поясняет Костин.

ГРУППА СМЕРТИ УПРАЗДНЕНА

В целом первая десятка рейтин-
га остается стабильной, отмечает 
Костин. Первый по итогам года 
глава Ямало-Ненецкого округа 
Дмитрий Кобылкин, второй  — 
калужский глава Анатолий Арта-
монов. Прибавил больше всех по 
итогам года губернатор Ростов-
ской области Василий Голубев. 
Он перешел на 18 строчек вверх 
и теперь занимает 26–27-е место.

Костин говорит, что по итогам 
2016 года также возможны за-
метные изменения. Через год в 
рейтинге ФоРГО будет в том чис-
ле отражено, как главы регионов 
провели выборы в Госдуму. Будет 
учитываться обеспечение конку-
рентности и честности процесса, 
уверяет Костин.

Губернаторы в рейтинге ФоР-
ГО делятся на три группы по эф-
фективности — очень высокая, 
высокая и средняя. Ранее была 
четвертая группа, так называе-
мая группа смерти. Попадавшие 
в нее главы регионов зачастую 

уходили в отставку. Например, 
так произошло с главой Север-
ной Осетии Таймуразом Мамсу-
ровым и главой Брянской обла-
сти Николаем Дениным. Однако 
в последних выпусках рейтин-
га нижняя группа была упразд-
нена.

В рейтинге много справедли-
вого, рассуждает политолог Вале-
рий Хомяков. «Но в целом надо 
понимать, что администрация 
президента может использовать 

рейтинг в воспитательных це-
лях перед выборами — посылать 
губернаторам определенные 
сигналы, понижая их позиции. 
Таким образом их могут преду-
преждать не пытаться встав-
лять своих людей в предвыбор-
ные списки. Кроме того, если у 
власти есть желание кого-то от-
править в отставку, то создается 
иллюзия, что это эксперты ука-
зывают на проблемы, а власть их 
слышит», — отмечает эксперт. 

Кризис.
Регионы

РЕГИОНЫ Кремлевские эксперты заметили ослабление позиций Шанцева и Кадырова

Губернаторам поставили  
оценку за год
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По итогам года губернатор Нижегородской области Валерий Шанцев (на фото в центре) лишился больше всего баллов в рейтинге ФоРГО

У каких губернаторов сильнее всего упал  
рейтинг за 2015 год

Изменение

Валерий Шанцев Нижегородская область -21

Сергей Морозов Ульяновская область -16

Олег Ковалев Рязанская область -15

Наталья Комарова Ханты-Мансийский автономный округ -13

Аслан Тхакушинов Республика Адыгея -11

У каких губернаторов сильнее всего вырос  
рейтинг за 2015 год

Изменение

Василий Голубев Ростовская область 18

Александр Дрозденко Ленинградская область 16

Алексей Орлов Республика Калмыкия 15

Владимир Владимиров Ставропольский край 15

Павел Коньков Ивановская область 13

Источник: Фонд развития гражданского общества
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МОСКВА Родители жалуются, что их детей не так кормят

Бюджетная диета
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Родители жалуются на новую 
систему питания в детских 
садах: сперва легкий полдник, 
которого детям мало, а потом 
ужин, который никто не ест, 
потому что все уже ушли до-
мой. Недовольные подозрева-
ют, что так Москва экономит 
на детях. Петиция президенту

Петицию с требованием пересмо-
треть режим питания в детских 
садах на портале change.org под-
писали больше 27 тыс. человек. За-
явление составлено на имя прези-
дента Владимира Путина, главы 
столичного департамента здраво-
охранения Алексея Хрипуна и руко-
водителя департамента образова-
ния Москвы Исаака Калины. Такое 
же обращение адресовано в Госу-
дарственную санитарно-эпидеми-
ологическую службу.

В документе отмечается, что 
новая схема питания начала дей-
ствовать в детских садах с 1 января 
2016 года: «Вместо старой схемы — 
четырехразового питания (завтрак, 
второй завтрак, обед и расширен-
ный полдник) была введена новая 
схема — пятиразовое питание (за-
втрак, второй завтрак, обед, легкий 
полдник, ужин)». Родители обраща-
ют внимание, что детей в основном 
забирают до ужина.

«После сна (в 16 часов) дети по-
лучали полноценный полдник, со-
стоящий из круп, овощей, мяса, 
хлебобулочных изделий, напит-
ков (30% калорий от общей суммы 
всех приемов пищи). В новой схе-
ме полдник максимально «облег-
чен» и состоит из 20 г печенья или 
50 г булочки, реже 50 г запеканки и 
напитка. Это меньше 10% от общей 
суммы калорийности всех приемов 
пищи», — говорится в петиции.

В связи с этим родители подо-
зревают, что московские власти ре-
шили сэкономить на питании де-
тей: полдник получается легким, а 
до ужина остаются лишь единицы.

С аналогичными просьбами ро-
дители обращаются и к директо-
рам школ (большинство столич-
ных детских садов находятся в 
ведении школ). «Многих детей за-
бирают из детского сада в интерва-
ле 17:00–18:30, и эти дети голодны, 
что может привести не только к за-
болеваниям желудочно-кишечно-
го тракта, но и травмировать пси-
хику», — говорится в заявлении, 
составленном на имя директора 
школы №2070 Ольги Афанасьевой 
(есть в распоряжении РБК). Доку-
мент был подготовлен 14  января, 
его подписали 24 человека.

Директор московской гимна-
зии №45 Михаил Шнейдер в раз-
говоре с РБК подтвердил, что для 
столицы проблема является мас-
совой. По словам Шнейдера, в ад-
министрацию его учебного уч-
реждения поступило около десяти 
подобных обращений. Он также 

рассказал, что на поздний ужин 
остается меньшинство воспитан-
ников — 100–150 человек из при-
мерно 1400 дошкольников.

СКОЛЬКО СТОИТ ПИТАНИЕ

Как следует из материалов аукцио-
нов, с которыми ознакомился РБК, 
в 2016–2017 годах стоимость пол-
дника для детей младшей дошколь-
ной группы составит 51,34  руб., 
для старшей — 46,73 руб., а ужи-
на — 30,02 и 41,05 руб. соответ-
ственно. В 2013–2014 годах средняя 
стоимость полдников составля-
ла 46,02 и 44,98 руб., а ужинов — 
23,26 и 32,23 руб.

В 2016–2017 годах на завтраки 
дошкольников учреждения в сред-
нем планируют потратить 3,8 млн 
руб., на второй завтрак — около 
2,7 млн руб., на обед — примерно 
6 млн руб., на полдник — 3,5 млн, 

а на ужин — в среднем 300 тыс. 
руб. Например, как следует из ин-
формации, размещенной на пор-
тале госзакупок, школа №423 в 
2016 году потратит на полдники 
для дошкольников 3,1 млн руб., а 
на ужины — 320 тыс. руб.; школа 
№400 — 1,2 млн и 122 тыс. руб. соот-
ветственно; школа №633 — 2,8 млн 
и 300 тыс. руб.; школа №799 — 3 млн 
и 313 тыс. руб.

В общей сложности на питание в 
детских садах школы тратят в сред-
нем по 16 млн руб. в год. В период 
с 2013 по 2015 год затраты состав-
ляли около 12 млн руб. в год, гово-
рится в контрактах на организацию 
питания, с которыми ознакомился 
РБК. В департаменте образования 
не смогли оперативно предоста-
вить информацию об объемах фи-
нансирования питания в детсадах.

5 ноября столичное правитель-
ство объявило, что департамент 

по конкурсной политике Москвы 
проведет 38 конкурсов на органи-
зацию питания в учебных учрежде-
ниях на период с 1 января 2016 года 
по 30 июня 2017 года. Общая сумма 
контрактов превышает 30 млрд руб.

При этом родители, подписав-
шие петицию, утверждают, что вла-
сти экономят на питании за счет 
того, что заказывают «никому не 
нужные ужины», а не усиленные 
полдники.

Ситуация в детских садах в связи 
с кризисом далеко не лучшая, рас-
сказала РБК директор Ассоциации 
родительских комитетов и сооб-
ществ Ольга Леткова. По ее словам, 
детям стали давать меньше пита-
тельных продуктов. Леткова не ис-
ключает, что облегченный ужин и 
урезанный полдник — это попыт-
ка столичных властей сэкономить 
на питании.

РЕШЕНИЕ МЭРИИ

О грядущих изменениях в режиме 
питания в мэрии рассказали одно-
временно с публикацией инфор-
мации о новых контрактах. В со-
общении мэрии отмечалось, что 
для детских садов будет возвращен 
полноценный ужин и дети перей-
дут на пятиразовое питание.

18 января, когда родители вы-
разили недовольство реформой, 
депутат Мосгордумы от КПРФ Ан-
дрей Клычков написал обращение 
на имя заммэра Москвы по вопро-
сам социального развития Леонида 
Печатникова и попросил его разо-
браться, на каком основании и для 
чего было решено изменить режим 
питания. «Если раньше дети полу-
чали уплотненный полдник из пяти 
наименований, то теперь — только 
половину, а самая питательная и 
дорогая часть перенесена на бо-
лее позднее время. Нововведение 
вызвало возмущение многих ро-
дителей, которые забирают детей 
до 17:00 и не нуждаются в допол-
нительном ужине в ущерб полдни-
ку», — говорится в документе.

КАДРЫ Вопрос с отставкой спикера заксобрания Севастополя подвис

Увольнение по-крымски
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

Депутаты заксобрания Сева-
стополя, которые собирались 
во вторник решить, под-
тверждать или нет решение 
спикера Алексея Чалого уйти 
в отставку, перенесли этот во-
прос на следующее заседание.

В РАЗДЕЛЕ «РАЗНОЕ»

Вопрос об отставке Чалого с поста 
спикера заксобрания Севастополя 
депутаты рассматривали на заседа-
нии в последнюю очередь — в раз-
деле «разное».

Руководитель аппарата заксо-
брания Сергей Градировский зая-
вил собравшимся, что 29 декабря 
в аппарат поступило заявление от 
Чалого, в котором он говорит, что 
снимает с себя полномочия с 1 ян-
варя 2016 года. На этом заседание 
завершилось.

Теперь по регламенту заксобра-
ния Севастополя депутаты долж-
ны принять постановление по 
решению данного вопроса и пред-
ставить его на следующем заседа-
нии, пояснила РБК заместитель 
спикера севастопольского парла-
мента Екатерина Алтабаева. Воз-
можно несколько постановлений, 

по каждому из них пройдет голо-
сование.

Дата следующего заседания 
пока не названа.

НЕ ОПРЕДЕЛИЛСЯ

Чалый объявил об уходе в отстав-
ку на последней сессии городского 
парламента в конце 2015 года. Он 
объяснил свое решение неудов-
летворительной работой губерна-
тора Севастополя Сергея Меняйло 
и добавил, что разделяет ответ-
ственность за это. Позже депутаты 
рассказывали, что попробуют уго-
ворить спикера остаться.

В середине января Чалый ездил 
в Москву, где провел переговоры 
с рядом чиновников. В частности, 
он встретился с первым замруково-
дителя администрации президен-
та, курирующим внутреннюю по-
литику, Вячеславом Володиным. 
По словам источников РБК, близ-
ких к Кремлю и к спикеру, на встре-
че обсуждалось заявление Чалого 
об отставке, а по итогам разговора 
тот мог передумать уходить.

ЧАЛЫЙ ПРОТИВ МЕНЯЙЛО

Заявление об отставке Чалого 
стало завершением затяжного 

конфликта спикера заксобрания 
с губернатором области, продол-
жавшегося с 2014 года. Очеред-
ной виток конфликта спровоци-
ровало ветирование губернатором 
двух законов, а также заключение 
правительством договора на арен-
ду земли с «Ночными волками» 
и скандала вокруг заповедника 
«Херсонес Таврический».

Первым вопросом в повестке 
заседания заксобрания  во втор-
ник стоял отчет правительства за 
минувший год — депутаты при-
гласили губернатора в  устной 
форме отчитаться о результатах 
своей деятельности. Однако тот 
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Родители жалуются, что их детей лишили самого дорогого: плотного полдника



27 января 2016 года
Среда

No 13 (2269)
 | НОВОСТИ | 11

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Москва. Кадры.
Мнение о кризисе

АЛЕКСАНДР ПАВЛОВ,
фонд поддержки социальных исследований «Хамовники»

Что помогает населению выжить в кризис

Население во многом выжи-
вает в кризис не благода-
ря государству, а вопреки его 
усилиям. Спасительными 
становятся архаичные прак-
тики — промыслы, которыми 
занимается значительная 
часть населения провинции.

ПРЯМЫЕ УГРОЗЫ

С началом кризиса региональ-
ными властями были приняты 
различные «антикризисные» 
меры. В аналитических запи-
сках, с которыми у меня была 
возможность познакомить-
ся, необходимость этих мер 
обосновывалась негативными 
прогнозами, напоминающими 
прямые угрозы, начиная с ро-
ста регистрируемой безработи-
цы и заканчивая массовым го-
лодом. Эти прогнозы должны 
были реализоваться уже к концу 
прошлого года. Но ни толп без-
работных, ни полков голодных 
на улицах не появилось. Инте-
ресно, что прогнозы не сбы-
лись не только в тех регионах, 
где успели ввести стабилизаци-
онные меры, но и там, где они 
не вводились.

Особенно показательна ситу-
ация с регистрируемой безра-
ботицей. В контрольных восьми 
регионах (за законодательной 
деятельностью которых я слежу) 
в начале и середине 2015 года 
были приняты региональные 
постановления «О  мерах по 
стабилизации рынка труда» 
либо «О мерах по недопуще-
нию безработицы». В половине 
регионов контрольной группы 
необходимые для реализации 
мер подзаконные акты (в виде 
регламентов, порядков предо-
ставления помощи, изменений 
в региональные бюджеты и т.д.) 
приняты не были. В двух регио-
нах большая часть необходимых 
регламентов была принята, и 
еще в двух даже началась реали-
зация прописанных мер. Но ре-
зультат во всех случаях оказался 
одним и тем же — обещанного 
сценариями катастрофическо-
го роста безработицы так и не 
случилось. Везде колебания ее 
регистрируемого уровня оказа-
лись в рамках обычного ежегод-
ного разброса.

Дело в том, что региональной 
власти доступно всего два кана-
ла для обратной связи — офи-
циальная статистика и жалобы 
населения. Оказалось, что ни то 
ни другое не способно адекват-
но отразить происходящие про-
цессы на местах.

ЖИТЕЛИ, «ЗАНЯТЫЕ 
НЕПОНЯТНО ЧЕМ»

Смягчение негативных тенден-
ций в экономике вполне эффек-
тивно происходит и без участия 
государства, но само оно этого 
увидеть не может. Жалобы пока-
зывают лишь динамику требова-
ний, а те индикаторы, что попа-
дают в поле статистики, не несут 
качественного знания о проис-
ходящем вне пространства, где 
происходит распределение ре-
сурсов. Таким образом, вне поля 
зрения оказываются (используя 
язык статистки) люди трудоспо-
собного возраста, которые не от-
носятся к пенсионерам, учащим-
ся и студентам, но «не выразили 
желания работать»; жители, «ве-
дущие домашнее хозяйство», 
«помогающие индивидуальным 
предпринимателям члены се-
мьи», «находящиеся в отпусках 
без сохранения заработной пла-
ты по инициативе работника», 
«занятые в неформальном секто-
ре (без совмещения)», «партнеры 
индивидуальных предпринима-
телей», «занятые производством 
продукции в домашнем хозяй-
стве» и так далее.

В 2013 году активно обсужда-
лось признание вице-премьера 
Ольги Голодец, которая заявила, 
что 38 млн жителей страны «за-
няты непонятно чем». В апре-
ле 2015 года она уточнила, что 
за минувшие два года теневой 
сектор занятости значитель-
но сократился, но с начала про-
шлого года вновь демонстри-
рует рост. На самом деле это не 
совсем так. По нашим данным, 
число «занятых непонятно чем» 
активно росло с 2008 года и ди-
намика этого роста не менялась, 
несмотря ни на какие усилия го-
сударства.

Причем этот вывод можно сде-
лать на основе видимой государ-
ством статистики. Мы провели 
расчет числа «занятых непонят-
но чем» на основе данных Рос-
стата за период 2008–2014 годов 
для восьми регионов России, ко-
торые показали, что количество 
«невидимок» по итогам 2014 года 
колебалось в диапазоне от 27% 
(Самарская область) до 45,3% 
(Республика Мордовия) от обще-

го числа населения трудоспособ-
ного возраста. При этом начиная 
с 2008 года их количество активно 
увеличивалось.

ОСНОВА ВЫЖИВАНИЯ

Люди выживают не столько за счет 
государства, которое зачастую рас-
сматривается как источник ресур-
сов, сколько за счет социальных 
связей и разного рода способов 
самообеспечения. Этот процесс 
никак не связан с формальным 
статусом человека, которым его 
наделяет государство. Так, мно-
гие бюджетники, хотя и сохраня-
ют учетный статус, далеко не всег-
да (как считает государство) живут 
на одну зарплату, равно как и чи-
новники — на жалованье, а работ-
ники по найму на предприятиях — 
на получку. Почти всегда у людей 
находятся посторонние занятия, 
из которых они извлекают пользу, 
начиная с банального воровства и 
заканчивая экспортом своих ин-
теллектуальных усилий за рубеж.

Всю эту деятельность трудно 
назвать экономической в широ-
ком понимании  — к экономике 
денег и капитала она имеет опо-
средованное отношение, что слу-

жит дополнительным фактором 
ее незаметности для государства. 
Это промыслы, причем в традици-
онном их понимании.

В провинции в промысловую 
деятельность включено подавля-
ющее большинство домохозяйств, 
хотя это редко осознается. На во-
прос «живете на зарплату?» боль-
шинство отвечают утвердительно. 
Но быстро выясняется, что собе-
седник не забывает одновремен-
но промышлять перепродажей 
авто, строит соседу дачу, а на своем 
участке имеет отапливаемую те-
плицу 200 кв. м, урожай из которой 
продает соседям его жена. Подсчет 
доходов показывает, что зачастую 
поход на работу и, соответственно, 
учитываемый доход играют лишь 
вспомогательную роль.

Когда работа в государствен-
ном понимании перестает обе-
спечивать выживание либо играть 
сколько-нибудь важную роль в ре-
сурсообеспечении, возникает фе-
номен «профессиональной» про-
мысловой деятельности, в которой 
работа — это уже труд по удовлет-

ворению потребностей, в первую 
очередь собственного социально-
го окружения. Большинство таких 
людей заняты промыслами, кото-
рые наследуют условно архаичные 
практики. Среди них, например, 
распространена артельная ор-
ганизация труда (когда ключе-
вую ценность приобретают непо-
средственное трудовое участие и 
круговая порука, то есть нефор-
мальное посредничество между 
условными пространствами рын-
ка и промыслов). Распространен 
также феномен рассеянных и рас-
пределенных мануфактур, обра-
зующих совершенно незаметные 
для внешнего наблюдателя произ-
водства, распределенные по гара-
жам, дачам, квартирам и сараям.

Часто именно промысловая де-
ятельность выглядит снаружи как 
региональная экономика. Напри-
мер, в Ульяновске оборот мебель-
ной промышленности оценивает-
ся в 3 млрд руб. в год, но на виду 
находятся только крупные произ-
водства, общий оборот которых не 
достигает и полумиллиарда. В од-
ном гараже делают пружинные 
блоки, в другом — фурнитуру, в 
третьем — столешницы. По отдель-
ности все это выглядит как исклю-
чение, но в совокупности создает 
производство с гигантским оборо-
том — типичную распределенную 
мануфактуру.

НАРОДНЫЕ ОТВЕТЫ 
НА ВЫЗОВЫ

Все эти невидимые практики по-
могают пережить кризис. Реак-
цией на подорожание продуктов 
и продуктовые санкции стало мо-
ментальное расширение сельско-
хозяйственных промыслов: за 
минувший год в активный оборот 
была включена масса не востребо-
ванных с точки зрения производ-
ства дачных участков, очень актив-
но строились теплицы. Реакцией 
на ступор застройщиков и неяс-
ность с ипотекой стало массовое 
индивидуальное строительство, 
причем в жилье в последние три 
года активно превращаются гара-
жи, перестраиваемые в квазитаун-
хаусы, и дачные домики. В боль-
шинстве случаев формально на 
бумаге они остаются нежилыми 
дачными постройками.

Очень активно идет и импор-
тозамещение: в гаражных мастер-
ских за год освоено производство 
«фирменной» итальянской ме-
бели, заменителей европейских 
деталей для иномарок, розлив 
брендованных масел и тосола, вос-
становление станков и т.д. Любая 
возникающая потребность очень 
быстро становится возможностью, 
которая реализуется через соци-
альные связи (сарафанное радио). 
Те, кто начинает этими возмож-
ностями пользоваться «профес-
сионально», перестают что-либо 
требовать от государства и сразу 
же становятся для него невиди-
мыми по причине выпадения из 
пространства распределения ре-
сурсов. Именно тут и возникает 
парадокс, который труднопони-
маем государством: формально 
все становится все хуже и хуже, а 
на деле все не так плохо.

«В гаражных мастерских за год освоено 
производство «фирменной» итальянской мебели, 
заменителей европейских деталей для иномарок, 
розлив брендованных масел и тосола и т.д.»

В разговоре с РБК Клычков от-
метил, что принимать решение 
о режиме питания должны обра-
зовательные учреждения, однако 
в данном случае последнее слово 
осталось за столичным правитель-
ством, которое просто спустило 
приказ детсадам сверху.

Замглавы департамента образо-
вания Александр Гаврилов расска-
зал РБК, что вопрос действительно 
решался на уровне города и про-
фильного ведомства. Он также под-
черкнул, что пятиразовое питание 
было введено по «многочисле нным 
просьбам» родителей. «Когда было 
четырехразовое питание, было не-
мало обращений родителей, кото-
рые были недовольны отсутствием 
ужина. Они говорили, что полдник 
устраивали сразу после полуден-
ного сна, когда дети еще не голод-
ные. А когда детей забирали роди-
тели после работы, они уже были 
голодными. Поэтому был введен 
ужин», — рассказал Гаврилов.

Гаврилов отметил, что ничто не 
мешает родителям сейчас догово-
риться с администрацией садиков 
и отказаться от ужина. Полдник при 
этом пока не изменится. «Ряд школ 
и столичные власти прорабатыва-
ют вопрос с организаторами пита-
ния о замене некоторых блюд на 
полдник. Вопрос будет согласовы-
ваться с Роспотребнадзором», — от-
метил Гаврилов.

Директор центра образования 
№109 Евгений Ямбург утверждает, 
что на самом деле никакой «прину-
диловки» не было: сады могли по со-
гласованию с родителями решить, 
кому нужен ужин. «Опрашиваешь 
родителей и тогда заказываешь 
ужин. Если его не съели, если он про-
пал, то попробуй докажи, что его не 
украли», — отметил Ямбург в разго-
воре с РБК. Он подчеркнул, что сде-
лать усиленный полдник сейчас не-
возможно по санитарным нормам.

Зампред комиссии Мосгордумы 
по образованию, директор школы 
№ 1298 Ольга Ярославская видит 
выход в том, чтобы создать различ-
ные группы: если родители остав-
ляют детей на весь день, то тогда 
используется пятиразовая систе-
ма питания; если же детей забира-
ют еще до ужина, то тут могла бы 
подойти четырехразовая система. 
«Пора начать считать, за что госу-
дарство платит деньги в детских 
садах», — отметила Ярославская в 
разговоре с РБК. 

не пришел, и  рассмотрение во-
проса об отчете  правительства 
было отложено.

«Губернатора нет. Моя оцен-
ка крайне негативная. Формаль-
но мы должны принять решение 
об исключении данного вопро-
са с повестки дня. Все-таки надо 
попытаться принять отчет с «жи-
вым» губернатором, который бу-
дет его представлять», — сказал 
Чалый. По его словам, Меняйло 
объяснил свою неявку необходи-
мостью разработки регламента 
по заслушиванию отчета с учетом 
чрезвычайной ситуации, связан-
ной с энергодефицитом. Губер-
натор получил приглашение от 
депутатов, но не собирается пред-
ставлять устный отчет заксобра-
нию, так как уже передал его в 
письменной форме, объяснял ра-
нее помощник Меняйло. 

МНЕНИЕ

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: из личного архива

Люди выживают не столько 
за счет государства, которое 
зачастую рассматривается как 
источник ресурсов, сколько за счет 
социальных связей и разного рода 
способов самообеспечения
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ПЕТР КИРЬЯН, ИВАН ГОЛУНОВ, 
АЛЕКСАНДРА ГАЛАКТИОНОВА

Платные дороги очень доро-
ги — «вздули цены», заявил 
25 января Владимир Путин. 
Водителям нужно время, что-
бы оценить удобство, объясня-
ет гендиректор госкомпании 
«Автодор», которая согласовы-
вала цены, Сергей Кельбах.

«НИКТО К ПОЛЬЗОВАТЕЛЯМ 
В КАРМАН НЕ ЛЕЗЕТ»

— В ноябре стал платным вто-
рой участок трассы М11 Мо-
сква — Санкт-Петербург: дое-
хать из Москвы до аэропорта 
Шереметьево стоит до 250 руб., а 
до Солнечногорска — до 500 руб. 
Вам самому как автовладельцу 
не жаль платить такие деньги?
— Все зависит от того, какую 
цель я ставлю перед собой. Если 
я спешу на самолет, я не буду тол-
каться в пробках и заплачу. Если 
моя цель не Шереметьево, а, до-
пустим, деревня Черная Грязь, я 
поеду по М10.

Что касается уровня тарифов 
на М11, они находятся в компе-
тенции концессионера, который 
устанавливает их исходя из сво-
ей бизнес-модели. Задача госу-
дарственной компании  — про-
контролировать, чтобы их размер 
соответствовал параметрам, зало-
женным в концессионном согла-
шении. В данном случае все цены 
находятся в этих пределах.

Никто пользователей туда не 
загоняет и в карман к ним не лезет. 
Существует бесплатная альтерна-
тива, и каждый может выбрать для 
себя удобный и доступный путь. 
— На М11 действует два плат-
ных участка: кроме упомяну-
того, это еще часть дороги в 
объезд Вышнего Волочка, за-
пущенная на два месяца рань-
ше — в сентябре. Какой из них 
более успешен в сборе средств?
— Самый успешный мы еще не 
построили. Мне кажется, это бу-
дет ЦКАД (Центральная коль-
цевая автомобильная дорога 
длиной 525 км, которая пройдет 
по территории Новой Москвы и 
Московской области, должна раз-
грузить федеральные трассы; зам-
кнуть кольцо планируется в 2018 
году; стоимость проезда будет 
зависеть от времени суток и вида 
транспорта и составит в среднем 
2,32 руб. — РБК), на которой уста-
новят систему сбора платы free 
flow (в переводе с англ. — «свобод-
ное движение». — РБК).
— Номера машин будут считы-
ваться автоматически?
— Да, [будут использоваться] ми-
кроволновые технологии и счи-
тывание номеров. Движение идет 
в режиме безостановочного сво-
бодного потока, а оплата за про-

езд списывается с электронных 
кошельков. Free flow уже работает в 
странах Западной Европы. Они ак-
тивно переходят на эту систему, но 
какое-то количество шлюзов для 
транзитеров оставят. Кстати, наши 
белорусские коллеги с этого года 
free flow уже запустили — в июне 
ездил, смотрел. Но нам для этого 
надо определенный путь пройти, 
сейчас мы вносим изменения в 
законодательство.

Еще мы для ЦКАД проектируем 
автоматизированную систему уче-
та трафика (АСУТ), она тоже будет 
запущена в 2018 году, в связке все 
это должно эффективно работать.
— Вы сами проектируете систе-
му или есть подрядчик, кото-
рый что-то похожее уже делал?
— Сами мы ничего не проектиру-
ем. Мы управляющая компания, 
которая занимается привлече-
нием средств и является органи-
затором реализации проекта. За-
падноевропейские компетенции 
мы используем постоянно, но они 
и в России появляются. Мы следим, 
чтобы сюда приходили не подряд-
чики из Европы, а технологии. Уже 
есть российские компании, кото-
рые в состоянии оперировать за-
падноевропейскими проектными 
решениями — в Одинцово (подраз-
умевается платная дорога «Север-
ный обход Одинцово». — РБК) все 
отлично работает.
— Кто устанавливал систему 
в Одинцово?
— Российская компания «Тех-
нотрафик». А на М4 «Дон» и объез-
де Вышнего Волочка — наша «доч-

ка» «Автодор — Платные дороги» и 
компания «Объединенные систе-
мы сбора платы» (ОССП). Доля в 
ОССП принадлежит французской 
компании, там их технологии и 
специалисты на монтаже, но ком-
пания российская.
— Как рассчитывается эконо-
мика платных дорог? Есть опа-
сение, что в расчеты закла-
дывается количество машин, 
которое было актуальным мно-
го лет назад.
— А как мы могли просчитать 
закрытие Украины и ежегодное 
увеличение трафика? Два года 

назад на М4 у нас было 15% [ро-
ста] к показателю 2013 года, а в 
2015-м  — 29% к 2014-му. Про-
пускная способность шлюзов не 
была рассчитана на эту экстраор-
динарную ситуацию. Произошел 
большой рост трафика, причем 
трафика тех, кто едет по трассе 
один раз, им нет смысла под-
ключать электронные средства 
оплаты (имеются в виду транс-
пондеры — бортовые устройства 
для бесконтактной регистрации и 
оплаты проезда. — РБК). Увеличи-
лась нагрузка именно на ручной 
сбор, и система начала сбоить.

Единственный выход — увели-
чить количество шлюзов. До како-
го-то предела система работает, 
мы проблему решаем. Оборудуем 
все реверсом, чтобы использовать 
его в определенные часы. Мы все 
эти маятниковые движения уже 
хорошо знаем: пятница — [пере-
грузка происходит] в одном на-
правлении, воскресенье — в об-
ратном. Такими механическими 
уловками пользуемся.
— Кроме наличных и транспон-
деров для оплаты проезда мож-
но использовать банковские 
карты — разве это не удобнее? 
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Глава «Автодора» Сергей Кельбах — о платных дорогах, инвестициях и строительстве ЦКАД

«Раз я плачу — должен пинком 
открывать шлагбаум»
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Для чего создавали «Автодор»

Государственная компания «Рос-
сийские автомобильные дороги» 
(«Автодор») создана в 2009 году 
для развития опорной сети 
платных скоростных автодорог, 
связывающих Москву, Санкт- 
Петербург, а также центральные 
регионы России с морскими 
портами Балтийского и Черного 
морей и обеспечивающих выход 
на дорожную сеть Белоруссии 
и Украины. «Автодор» должен 
снижать расходы бюджета на 
строительство и реконструкцию 
сети магистралей.

5% — платные
Согласно программе развития 
скоростных дорог в России, кото-
рую госкомпания презентовала 

в апреле 2015 года, к 2020-му в 
стране построят дополнительно 
1,3 тыс. км магистралей. Доля 
платных участков в общей сети 
скоростных дорог России — то 
есть почти 4 тыс. км — составит 
47%, а к 2030-му вырастет до 75%.
Протяженность автомобильных 
дорог, находящихся в ведении 
«Автодора», сейчас состав-
ляет 2,7 тыс. км. Остальные 
48,1 тыс. км федеральных трасс 
находятся под управлением Фе-
дерального дорожного агентства 
(«Росавтодор») и являются бес-
платными.

Экономия бюджета
«Автодор» должен привлекать 
частные средства на стро-

ительство: 46,2 млрд руб. в 
год в ближайшие пять лет, по 
125,7 млрд руб. в год с 2021-го 
по 2025-й и по 165 млрд руб. 
в год в 2026–2030 годах. В пла-
нах «Автодора» — до 2020 года 
запустить 20 инвестиционных 
проектов в дорожной сфере, а 
к 2030-му их число должно уве-
личиться до 80.
К 2030-му госкомпания плани-
рует сэкономить государству 
5 трлн руб. из 7,8 трлн, в которые 
оценивается строительство, 
обслуживание и ремонт скорост-
ных дорог. Привлекает средства 
госкомпания, в том числе за 
счет работы с «внебюджетными 
источниками финансирования» 
и у частных инвесторов.
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— Да, но до этого в одитель просто-
ит 10 минут. Я во Франции стоял, 
в Италии, в Испании в Барселону 
не мог въехать по платной доро-
ге из-за 5-километровой пробки в 
воскресенье вечером. Везде люди 
ждут, вопрос: сколько времени? 
У нас другая ментальность, поль-
зователи говорят: «Вы сделали 
платную дорогу, значит, я не дол-
жен стоять ни секунды, не должен 
никаких препятствий заметить». 
Нас оценивают по принципу «раз 
я плачу деньги, я должен пинком 
открывать шлагбаум и проле-
тать». К сожалению, нам с этим 
приходится всегда считаться.
— Ну вот интересно — испол-
няются прогнозы по выручке, 
трафику? В том же Одинцово, 
к примеру?
— Есть так называемый описан-
ный в мировой практике режим 
привыкания. Когда открывается 
новый платный участок дороги, 
первое время по нему никто не 
едет. Либо едут ради интереса. По-
степенно количество пользовате-
лей увеличивается, особенно тех, 
кто хоть раз проехал и оценил эф-
фект, который получает по скоро-
сти, удобству, безопасности и так 
далее. Это естественный процесс, 
он обычно длится два-три года.

Я каждое утро получаю стати-
стику со всех участков в виде та-
блиц: и все, кто живет от Вороне-
жа до Москвы, плотно подсели на 
скоростную М4 «Дон». Несмотря 
на то что везде есть альтернатива. 
В Одинцово то же самое: трафик 
растет и еще не достиг предела. 
Как правило, соотношение между 
трафиком на платных и бесплат-
ных участках в мире составляет от 
60/40 до 70/30 в пользу платных.
— Какое-то время назад ком-
пания «Главная дорога», при-
надлежащая УК «Лидер», жа-
ловалась, что «Северный обход 
Одинцово» приходит в Москве 
в тупик, за которым планиро-
валось построить дублер Ку-
тузовского шоссе, по нему из 
центра машины должны при-
езжать на платную дорогу. Если 
не ошибаюсь, на этот дублер 
были завязаны прогнозы по 
трафику на обходе. Но сроки 
его строительства сдвинулись, 
поэтому компания получила 
меньшую прибыль, чем рас-
считывала.
— Как «Главная дорога» в 2009 
году, заключая концессионное 
соглашение, могла включить в 
финансовую модель проект, ко-
торым не управляла и никто не 
управлял? На самом деле они 
четко просчитали весь поток, иду-
щий с МКАД на Одинцово, то есть 

весь поток, идущий по Минскому 
шоссе, переходящий через развяз-
ку к ним. Его и только его. Конеч-
но, если будет открыт северный 
дублер Кутузовского проспекта, 
произойдет качественный скачок, 
доходная часть увеличится очень 
серьезно.
— Я пытаюсь понять, не было 
ли ситуаций, когда показатели 
по трафику не выполнялись в 
соответствии с прогнозными?
— На начальном этапе по обходу 
Одинцово они первые три-четыре 
месяца не выполнялись. А потом, 
наоборот, стали превышать [про-
гнозные значения].

«ОБЪЕМАМИ ПРИВЛЕЧЕНИЙ 
ДЕНЕГ НЕ УДОВЛЕТВОРЕНЫ»

— Основной задачей «Автодо-
ра» было увеличение частных 
инвестиций в строительство ав-
томобильных дорог. Это удалось 
сделать? Я говорю о действи-
тельно частных инвестициях, 
то есть не о деньгах госбанков 
и не о выпуске облигаций, ко-
торые покупают опять же гос-
банки, как это было в случае с 
Одинцово: больше половины 
средств привлекала УК «Лидер» 
за счет проектных облигаций, 
которые выкупали пенсионные 
фонды, в том числе «Газфонд» и 
НПФ «Благосостояние».
—  Надо сначала договориться о 
терминологии. Что мы понимаем 
под термином «частные инвести-
ции»? Кто является оператором 
частных инвестиций? Что такое 
государственные либо негосудар-
ственные банки, что такое инфра-
структурные фонды и что такое 
инфраструктурные облигации? 
И какая причинно-следственная 
связь у всего этого? Только тог-
да мы сможем сказать, реальны 
именно частные инвестиции или 
нет. Поэтому я скорее сделаю ак-
цент на том, удалось или не уда-
лось увеличить долю внебюджет-
ных инвестиций, но на этот вопрос 
однозначно не ответишь.

Программа «Автодора» состав-
лялась в одних экономических 
условиях, а ее реализация идет в 
совершенно других: когда одни 
рынки захлопнулись, а другие, ко-
торые не прогнозировались, от-
крываются. Тем не менее, мы го-
товим и выбрасываем на рынок 
новый инструментарий, чтобы 
привлечь внебюджетные деньги. 
Подчеркну — внебюджетные день-
ги. Мы их используем постоянно. 
Линейка внебюджетных средств 
значительно шире понятия «част-
ные». Это очень важно, так как это 
непрямые расходы государства.

При этом, с одной стороны, мы 
вроде бы в параметрах програм-
мы, с другой стороны, все-таки 
объемами привлечений не удов-
летворены ни я, ни команда.
— Реализация вашей програм-
мы развития (см. справку) за-
медляется?
— Приходится работать со все бо-
лее дорогими деньгами. А это не 
те параметры, что мы закладывали 
изначально, не то, что дало бы не-
обходимый социально-экономи-
ческий эффект.

Около трех лет назад у меня за 
столом сидели представители од-
ного из крупнейших инфраструк-
турных инвестфондов — австра-
лийского Macquarie, у нас с ним 
было подписано соглашение в 2013 
году, и работа над проектами нача-
лась. Мы совместно структуриро-
вали ту же ЦКАД. Тогда никто бы не 
сказал, что она квазигосударствен-
ная. Но потом австралийцы прио-
становили решение о финансиро-
вании проектов в России и стали 
только консультировать нас.
— Какие проекты сейчас в при-
оритете?
— Для нас один из самых важных 
проектов сейчас — строительство 
ЦКАД.
— Но конкурсы по строитель-
ству третьего и четвертого 
участков ЦКАД переносили не-
сколько раз за последние меся-
цы. Это не повлияет на сроки 
строительства?
— Если мы проведем конкурс по 
модели концессии и подпишем до-
кументы до мая 2016 года, тогда не 
потеряем еще один сезон и успеем 
завершить работы к концу 2018-го.
— Насколько сильно измени-
лись условия контрактов? Оста-
лись ли какие-то проблемные 
точки?
— Старая модель третьего и четвер-
того участков ЦКАД была рассчи-
тана исходя из прогнозов Минэко-
номразвития по инфляции — 6–7% 
[за год], и раньше никто о ней 
серьезно не думал. Но сейчас ин-
фляция непредсказуема, поэтому 
принято решение, что государство 
разделит этот риск с бизнесом.

Мы заложили в проект возмож-
ный 15-процентный рост инфля-
ции вместо 5,5% в прошлом вари-
анте. Если происходит повышение 
инфляции на 3,5% [от показателя, 
заложенного в проекте], то это 
риски концессионера, дальше — 
до 15% — [риски] возьмет на себя 
государство. Если рост инфляции 
превысит 15%, то это особая ситу-
ация, которая требует пересмотра 
всех базовых параметров контрак-
та и компенсации государством 
определенных затрат. Об этом мы 
договорились со всеми потенци-
альными участниками конкурса и 
согласовали в Минфине и Минэко-
номразвития.

Второй момент связан с банков-
ской гарантией. Изначально она 
была достаточно высокой, а сей-
час, учитывая, что обслуживать га-
рантии очень дорого, а банки опа-
саются их выдавать, мы снизили 
размер до 10%.

«НОРМА ДОХОДНОСТИ 
СТРОИТЕЛЕЙ НЕСКОЛЬКО 
РАЗОЧАРОВАЛА»

— Многие дорожно-строитель-
ные компании рассчитывали 
получить подряды на ЦКАД и 
других крупных объектах. Но 

из-за переноса сроков конкур-
сов и, возможно, переносов сро-
ков строительства строители 
остаются без работы. Стоит ли 
ждать новую волну банкротств 
подрядчиков?
— За два года наши концессионные 
конкурсы превратились из конкур-
сов среди подрядчиков, которые 
приводят за собой финансистов, 
в конкурсы финансистов, привле-
кающих строительные компании. 
В мире работают обе схемы.

Поясню на примере ЦКАД: из че-
тырех участников конкурса только 
«Автобан» — подрядчик, который 
ведет за собой финансистов. Они 
могли что-то планировать. Но три 
других участника — Газпромбанк, 
ВТБ и УК «Лидер» вместе с РФПИ — 
это в чистом виде инвесторы. Они 
для участия в конкурсе должны по-
дать предложение, подкрепленное 
договором о партнерстве с одной 
из дорожно-строительных компа-
ний. Жестких договоров с подряд-
чиками у них еще нет.

Когда выйдет распоряжение, 
будут утверждены даты прове-
дения конкурсов, тогда они бу-
дут более детально обсуждать со-
вместную работу. А пока разные 
компании предлагают себя, смо-
трят, как и с кем объединиться, но 
это все на стадии предваритель-
ных переговоров.
— Строительные компании жа-
луются, что сейчас крупные за-
казы дают хорошую загрузку, 
но небольшую прибыль, кото-
рая с учетом кризиса может еще 
сильней сократиться.
— Если строить будет невыгодно 
российским компаниям, придут 
зарубежные. Например, они не 
пришли на строительство седь-

мого и восьмого этапов трассы 
Москва — Санкт-Петербург, тогда 
концессионер этого участка — банк 
ВТБ — нанял иностранную строи-
тельную компанию. 
— В последние годы строитель-
ством дорог стали заниматься 
компании из смежных отрас-
лей, например «Стройгазкон-
салтинг» из нефтегазового 
строительства и «Мортон», ко-
торый возводит жилье. Как ска-
зывается на рынке появление 
таких участников? Снижается 
цена контрактов?
— На цены это серьезно не влияет, 
а на состоянии рынка отражается. 
В последнее время дорожное хо-
зяйство интенсивно развива-
лось — было много подрядов, а в 
газотранспортной отрасли, нао-
борот, был спад. Поэтому часть 
компаний стала заниматься до-
рожным строительством, но норма 
доходности, которую они получа-
ют в этой отрасли, строителей не-
сколько разочаровала.

Чтобы получить компетенции, 
новые игроки начали скупать ком-
пании средней руки, у которых 
был опыт строительства дорог. 
Но, приходя в отрасль, надо в ней 
работать — строить долгосрочные 
планы, смотреть перспективные 
проекты, формировать внутрен-

нюю стратегию и внутренние ком-
петенции. К сожалению, этого сде-
лано не было.

Вот «Стройгазконсалтинг»  — 
характерный пример. Я даже 
не знаю, что будет с компани-
ей «СГК-Автострада», которая за-
нималась строительством обхода 
Одинцово. Они ее создали, скупив 
весь менеджмент.
— А как с компетенциями у но-
вых подрядчиков? На участок 
СГК вышла структура «Кроку-
са» Араса Агаларова, они гово-
рят, что у них есть технологии, 
что они будут оптимизировать 
затраты. Вы не боитесь, что до-
рожная отрасль превратится в 
эксперимент с себестоимостью 
и технологиями, которые пока 
не опробованы?
— Главное, чтобы компетенции 
были у заказчика. Если для реали-
зации какого-либо проекта требу-
ется определенный уровень ква-
лификации, то наш партнер, хочет 
или нет, должен их подтягивать до 
наших требований. Эти ребята мо-
гут быть космонавтами: они где-то 
там могли летать и рассуждать, что 
дорога — это вытянутая в длину 
автостоянка. Но, придя в «Авто-
дор», начав общаться с нашими 
менеджерами, они столкнулись с 
набором требований, которые мы 
предъявляем и не можем снизить.

Первый или пятый участки 
ЦКАД по качественным параме-
трам не могут отличаться от трас-
сы М11 или новых участков М4. 
Выхода два: либо не работать, 
либо работать так, как требует кон-
кретный проект. В случае с первым 
участком ЦКАД подрядчик уже 
выбрал второй путь и формирует 
у себя команду с определенными 

квалификациями. Скупая других 
игроков рынка, обладающих нуж-
ными компетенциями, — но это 
уже его дело.
— Многие подрядчики жалуют-
ся, что часто вопрос снижения 
стоимости проекта упирается 
в действующие строительные 
нормы и правила. Согласовать 
более эффективное современ-
ное решение не получается, по-
тому что все закреплено в нор-
мах, утвержденных еще при 
Советском Союзе. Это действи-
тельно проблема?
— Подрядчики, которые работа-
ли с нами, знают, что можно дать 
предложение на любую техноло-
гию. Главное, чтобы она следовала 
базовым параметрам дороги пер-
вой категории: это нагрузка на ось, 
расчетная нагрузка на дорогу, ши-
рина полосы и, безусловно, требо-
вания по безопасности. Эти вещи 
закреплены достаточно жестко, но 
даже в этом случае можно отойти 
от проектного решения. Новое ре-
шение согласуют в Главгосэкспер-
тизе, если строительная компания 
сделает нужные расчеты, специ-
альные технические условия и до-
кажет, что это осуществимо. Прак-
тика разработки спецтехусловий и 
защиты их в Главгосэкспертизе у 
нас есть.  
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Дорожный инженер

Сергей Кельбах возглавил  
«Автодор» в декабре 2011 года. 
До этого, с 2009-го, он был 
первым заместителем предсе-
дателя правления госкомпании 
по инвестиционно-финансовым 
вопросам.
В 2008–2009 годах Кельбах 
занимал должность генераль-
ного директора федерального 
государственного учреждения 
«Дороги России».
Кельбаху 56 лет, он окончил 
Ленинградский инженер-

но-строительный институт 
по специальности «инже-
нер-строитель» и Российско- 
немецкую высшую школу 
управления Академии на-
родного хозяйства при пра-
вительстве РФ. С 1996 года 
возглавлял «Агентство Ной-
дорф-Стрельна» в Петербурге, 
а в 2007-м был назначен заме-
стителем председателя комите-
та по благоустройству и дорож-
ному хозяйству петербургского 
правительства.

«Программа «Автодора» составлялась 
в одних экономических условиях, а ее 
реализация идет в совершенно других: когда 
одни рынки захлопнулись, а другие, которые 
не прогнозировались, открываются»
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6% 
равняется  

среднегодовой темп 
роста количества вышек 

с 2015 по 2026 год

СОТОВАЯ СВЯЗЬ

Как слабый рубль повлияет на расходы операторов и их тарифы

Вышка вскладчину
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Операторам связи необходи-
ма валюта для покупки обору-
дования и расчетов с зарубеж-
ными партнерами. Компании 
пытаются экономить, но 
избежать повышения тарифов 
вряд ли удастся.

ВМЕСТЕ — ДЕШЕВЛЕ

Мобильные операторы «Вымпел-
ком» (бренд «Билайн») и «Мега-
Фон» договорились о совместном 
развитии инфраструктуры связи 
в 10 регионах России, сообщили 
компании во вторник, 26 января. 
С третьего квартала 2016-го они 
запустят сеть 4G, разделив затра-
ты на строительство и эксплуата-
цию базовых станций, говорится 
в сообщении.

Это уже второе подобное со-
глашение «Вымпелкома» — в де-
кабре компания объявила о пар-
тнерстве с МТС.

Сотрудничество поможет зна-
чительно сэкономить на строи-
тельстве сети, объяснила пред-
ставитель «Вымпелкома» Анна 
Айбашева: в нынешних условиях 

совместные проекты с партнера-
ми — дополнительный источник 
экономии. Размер экономии она 
не называет. В интервью РБК в мае 
2015-го гендиректор «ВымпелКо-
ма» Михаил Слободин говорил, 
что проект с МТС по совместному 
использованию инфраструктуры 
дает примерно 30–40% экономии 
по капитальным затратам. Он так-
же отмечал, что курс «сильно да-
вит» на компанию, и она оптими-
зирует издержки по всем статьям.

Совместные проекты — анти-
кризисная история, считает ана-
литик аналитик банка «Откры-
тие» Александр Венгранович. По 
его словам, каждая базовая стан-

ция в среднем стоит $50 тыс. Ис-
ходя из этого, 1,3 тыс. станций, 
которые будут строить операторы 
совместно, — это около $65 млн 
или 5,2 млрд руб. Половину этой 
суммы каждый оператор сэконо-
мит, утверждает аналитик.

Затраты операторов сокра-
тятся в среднем вдвое, согласен 
гендиректор агентства Telecom 
Daily Денис Кусков. По его словам, 
«Вымпелком» по числу базовых 
4G-станций отстает от конкурен-

тов: по данным на конец третье-
го квартала, у компании было 9,4 
тыс., у МТС — 24,7 тыс., у «Мега-
Фона» — 22,7 тыс. Сокращать это 
отставание за счет самостоятель-
ного строительства очень дорого, 
говорит Кусков.

НУЖНА ВАЛЮТА

Почти все оборудование, которое 
используют операторы, — им-
портное, в рублях оплачиваются 
монтажные работы, материалы 
для строительства, кабель, рас-
суждает Венгранович. Для разви-
тия LTE-сетей операторы ставят 
3-5 тыс. базовых станций в год, и 
затраты на них растут пропорци-
онально падению рубля, добавил 
Кусков.

Лидерами среди поставщиков 
телекоммуникационного обо-
рудования являются шведская 
Ericsson, китайская Huawei и 
финская Nokia, отмечало в кон-
це 2014 года агентство IDC. Эти 

же компании называл в качестве 
основных поставщиков в мар-
те 2015-го гендиректор «Мега-
Фона» Иван Таврин. Российские 
операторы заявляли о сотрудни-
честве и с другими производите-
лями, но также иностранными — 
например, с корейской Samsung 
и немецкой Siemens.

Доля валютных расходов в об-
щих затратах крупных россий-
ских операторов, по их собствен-
ным оценкам, составляет 5–15%, 
но почти вся выручка поступает 
в рублях, писала газета «Ведомо-
сти» со ссылкой на отчет агент-
ства Fitch. Падение курса рубля к 
основным валютам на 10% может 
снизить маржу по EBITDA россий-
ских операторов на 0,3–0,9%, по-
считали в Fitch.

Оценить рост издержек опера-
торов на покупку оборудование 
сложно — операторы договари-
ваются с продавцами о скидках, 
определенных курсовых диапа-
зонах, может быть контракт в 

1,25 
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вышку в 3 квартале 2015 года
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 Затраты операторов на международный 
роуминг также увеличатся, поскольку 
они платят своим зарубежным 
партнерам в валюте
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рублях даже с иностранным по-
ставщиком, подчеркивает кон-
сультант агентства iKS-Consulting 
Максим Савватин.

«Вымпелком» действитель-
но перевел часть своих контрак-
тов с вендорами в рубли и про-
вел переговоры с поставщиками 
«по оптимизации контрактов», 
стараясь по максимуму уйти от 
их привязки к валюте, рассказа-
ла Айбашева.

«МегаФон» для оплаты поста-
вок иностранных вендоров бу-
дет использовать накопленные 
валютные резервы и «открытые 
неиспользованные экспортные 
кредитные лимиты», сообщила 
представитель компании Юлия 
Дорохина. По ее словам, у опера-
тора нет необходимости прода-
вать рубли и покупать доллары. 
Пересматривать бюджет из-за 
резкого падения рубля «Мега-
Фон» пока тоже не видит необхо-
димости: «еще многое может по-
меняться», отметила Дорохина.

Представители МТС и Tele2 от-
казались от комментариев.

Также у некоторых компаний 
остаются заимствования в валю-
те, хотя с прошлого кризиса они 
реструктурировали долги и теперь 
в основном занимают в рублях, от-
мечает Савватин. Например, на 
30 сентября 2015-го у «МегаФона» 
только 56% долга приходилось на 

рубли, у МТС — 71%, следует из до-
кументов операторов.

 Затраты операторов на меж-
дународный роуминг также уве-
личатся, поскольку они платят 

своим зарубежным партнерам в 
валюте, отмечает Анкилов. Прав-
да, роуминг — небольшая часть 

бизнеса, в выручке операторов 
«большой тройки» на него при-
ходится всего 3-4%, добавляет он. 
«Взаиморасчеты с роуминговыми 
партнерами идут в валюте, поэто-

му текущая ситуация, безусловно, 
оказывает влияние», — подтвер-
дила Айбашева.

Межоператорский тариф в меж-
дународном роуминге может до-
стигать 70% стоимости услуг, го-
ворила она ранее. На выплаты 
компаниям-партнерам в СНГ у 
российских операторов прихо-
дится в среднем 61% общего объ-
ема расходов в роуминге, оцени-
вала ФАС.

Платежи зарубежных операто-
ров за их абонентов, находящих-
ся в роуминге в России, не мо-
гут покрыть потери российских 
компаний: так, поток абонентов 
«Вымпелкома» в сети зарубеж-
ных партнеров в разы больше, 

чем число зарубежных пользова-
телей услугами компании в ее се-
тях, сообщала Айбашева.

У МТС, по данным ее отчетно-
сти за 2014 год, доля платежей за 
роуминг от приезжающих ино-
странцев составляет всего 0,7% 
выручки, а платежи роуминго-
вым партнерам — 2,2% выручки. 
В 2014-м рост поступлений от «го-
стевых» роумеров за счет сниже-
ния курса рубля увеличил общие 
доходы МТС от услуг роуминга на 
782 млн руб., но затраты на меж-
дународный роуминг выросли 
сильнее — почти на 4 млрд руб.

УГРОЗА ДЛЯ ТАРИФОВ

В случае дальнейшего падения 
рубля стоит ждать повышения 
цен на международный роуминг, 
предупреждают Анкилов и Савва-
тин. Около трех лет назад, когда 
ценами на роуминг озаботилась 
ФАС, операторы их снизили — в 
среднем с 70 до 5 руб. за минуту, 
добавляет Кусков. Однако тарифы 
уже вернулись на прежний уро-
вень: по оценке Кускова, минута 
разговора без учета опций стоит 
в среднем 49-80 руб.

Девальвация может привести к 
росту тарифов в целом, посколь-
ку оператору не на кого перело-
жить свои издержки, кроме как 
на абонента, рассуждает Савва-
тин. «Но рынок конкурентный, 
поэтому играть на повышение в 
этой ситуации достаточно слож-
но», — отмечает Анкилов. Опера-
торы стараются внедрять пакет-
ные тарифные планы, которые им 
приносят больший ARPU, то есть 
среднюю выручку на одного поль-
зователя, а также увеличивать 
стоимость опций, которые рань-
ше стоили меньше, либо были 
бесплатными, говорит Кусков.

Угроза, актуальная не только 
для операторов связи, — сниже-
ние покупательской способности 
россиян, отметил Савватин. Насе-
ление может начать экономить и, 
в частности, меньше пользовать-
ся услугами мобильной связи, что 
повлечет снижение ARPU, гово-
рит он. Падение доходов населе-
ния действительно может приве-
сти к сокращению спроса по всех 
сферах, полагает Айбашева. Но 
пока, по ее словам, «Вымпелком» 
не фиксирует снижения потре-
бления телеком-сервисов. Риск 
снижения покупательской актив-
ности признавал и финансовый 
директор «МегаФона» Геворк Вер-
мишян в разговоре с «Интерфак-
сом» 13 января. 

На рынке 
отечественного вина 
сменился лидер  
с. 16

«Киберпонедельник» 
разочаровал 
покупателей  
с. 19

В 2,5 

МТС и «МегаФон» заработают на слежке

МТС и «МегаФон» запустили 
новую услугу для корпоратив-
ных пользователей, которая 
позволит определять их место-
положение во всех регионах ра-
боты операторов. С ее помощью 
работодатель может получать 
на электронную почту или по 
СМС уведомления, например, 
о том, покидал ли работник 
пределы предприятия. Услугу 
можно подключить только с 
согласия абонента, подчер-
кнул представитель МТС Дми-
трий Солодовников.

Сколько это стоит
Ежемесячная плата за услугу 
«Мобильные сотрудники» у МТС 
составляет 310 руб. в месяц при 
подключении свыше 250 номе-
ров. При подключении от одного 
до пяти номеров к услуге — 
470 руб.
Услуга «Контроль кадров» от 
«МегаФона» позволяет отсле-
живать абонентов как с задан-
ной периодичностью — раз в 
15 минут, 30 минут и 1 час, так 
и в онлайн-режиме. Базовая 
стоимость «Контроля кадров» 

составляет 2 руб. в день, в нее 
включены два запроса место-
положения абонента. Стоимость 
запроса, не включенного в або-
нентскую плату, составляет до 
3 руб. «МегаФон» также предла-
гает услугу контроля за переме-
щением абонента в определен-
ной географической зоне.

Как следят  
за пользователями
Контроль за перемещением 
абонентов возможен благода-
ря данным базовых станций 

операторов. Определение ме-
стоположения также доступно 
с помощью сигналов GPS/
ГЛОНАСС, при использовании 
специальных мобильных при-
ложений, говорится в сообще-
нии операторов. Работодатели 
могут также подключить к услу-
ге и личные номера сотрудни-
ков. При этом не важно, какую 
модель телефона использует 
абонент — смартфон или 
обычный мобильный телефон, 
главное — наличие сим-карты 
внутри.

раза сократилась в 2015 году  
прибыль розничных банков  
по сравнению с 2014-м  
с. 18
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Девальвация может привести к росту 
тарифов в целом, поскольку оператору 
не на кого переложить свои издержки,  
кроме как на абонента

Благодаря совместному проекту «ВымпелКом» и «МегаФон» вместе смогут сэкономить около 5 млрд руб.
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На российском винном рынке сменился лидер

Истина в рубле
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Крупнейшим производителем 
вина в РФ в 2015 году стал хол-
динг «Ариант», увеличивший 
объемы выпуска более чем на 
40%. «Ариант», крупнейший 
в России владелец виноград-
ников, выиграл от падения 
рубля и снижения импорта.

ВИНО НА 10 МЛРД

На российском винном рынке в 
2015 году сменился лидер, следует 
из данных Росстата, проанализиро-
ванных РБК. После долгих лет до-
минирования заводов, специали-
зирующихся на выпуске дешевой 
продукции в картонных коробках 
Tetra-Pak и Bag-in-Box из импорт-
ного виноматериала, список круп-
нейших производителей возглавил 
винный холдинг «Ариант», значи-
тельную долю продукции которого 
составляет вино в стеклянных бу-
тылках из собственного российско-
го винограда.

В холдинг «Ариант» челябинских 
бизнесменов Александра Аристова 
и Юрия Антипова входят два круп-
ных винных завода — «Кубань-Ви-
но» в Темрюкском районе Красно-
дарского края и «Центр пищевой 

индустрии — Ариант» («ЦПИ — Ари-
ант») в Челябинске. По данным Рос-
стата, в 2015 году два завода «Ари-
анта» произвели 37,95 млн л тихих и 
игристых вин — на 48% больше, чем 
годом ранее. Представитель «Ари-
анта» Роман Грибанов говорит, что 
в 2015 году холдинг произвел око-
ло 70 млн бутылок вин — примерно 
на 40% больше, чем в 2014 году. Вы-
ручка винного холдинга в 2015 году 
составила 9,6 млрд руб., рассказал 
Грибанов, не уточнив, указана эта 
сумма с учетом НДС или без.

До этого года первые позиции в 
рейтинге крупнейших производи-
телей тихих вин в России занимали 
компании, преимущественно раз-
ливающие по пакетам импортные 
виноматериалы. В 2014 году на пер-
вом месте был Минераловодский 
завод виноградных вин (входит в 
холдинг «Алвиса») — 32 млн л, за 
ним следовали Гатчинский спирт-
завод с 30 млн л и майкопский завод 

«Виктория» — 24 млн л. Крупней-
ший производитель вина из соб-
ственного винограда «Фанагория» 
выпустила 19 млн л вина.

Сейчас по совокупному произ-
водству тихих и игристых вин в 
2015 году, по расчетам РБК, второе 
место после «Арианта» заняли пе-
тербургские «Игристые вина» с про-
изводством 33,8 млн л (см. таблицу). 
На третьем месте — «Виктория».

В середине января 2016 года 
«Ариант» купил еще один крупный 
завод в Темрюкском районе — «Рус-

ский Азов». По данным Росстата, 
«Русский Азов» в 2015 году произвел 
11,1 млн л вина. Сделка стала круп-
нейшей на винном рынке за послед-
ние годы: по словам Романа Гриба-
нова, ее сумма составила 1,3 млрд 
руб. «Спрос на отечественное вино 
резко вырос в 2015 году, и мы по-
няли, что производством только на 
собственных мощностях не успеем 
удовлетворить этот спрос», — пояс-

нила РБК причину сделки генераль-
ный директор ООО «Кубань-Вино» 
Виктория Емельянович. В 2016 году 
«Ариант» планирует увеличить про-
изводство еще более чем на 40% и 
выпустить уже 100 млн бутылок.

АЛКОГОЛЬНОЕ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

Как следует из данных Росстата, 
тихие вина стали самой быстро-
растущей категорией алкоголь-

«Российским заводам не хватает 
отечественного сырья. Необходимо увеличивать 
площади виноградников в России, а на это 
понадобится не менее десяти лет»

Крупнейшие производители российских тихих 
и игристых вин в 2015 году
Производитель Объем 

производства, 
млн дал

Торговая марка Регион

«Ариант» 3,80 «Шато Тамань» Краснодарский 
край, Челябинск

«Игристые вина» 3,38 «Лев Голицынъ» Санкт-Петербург

«ТД Виктория» 2,86 «Виноградный 
рай» Адыгея

Гатчинский 
cпиртзавод 2,82 «Виногор» Ленинградская 

область

«Фанагория» 2,46 «Фанагория» Краснодарский 
край

«Алвиса» 2,45 «Монастырская 
трапеза»

Ставропольский 
край

ДЗИВ 2,31 «Седой Каспий» Дагестан

«Абрау-Дюрсо» 1,92 «Абрау-Дюрсо» Краснодарский 
край

«Вина Ливадии» 1,84 «Дом Солнца» Крым

«Винтрест 7» 1,60 «7 Виноделов» Северная Осетия

Источник: Росстат
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ных напитков в 2015 году (см. ин-
фографику). Объем производства 
тихих вин в России вырос на 25%, 
до 400 млн л. Игристые вина вы-
росли всего на 3,3%, до 160,6 млн 
л. «В категории тихих вин мы ви-
дим типичный процесс импорто-
замещения, — говорит директор 
отраслевого агентства ЦИФРРА Ва-
дим Дробиз. — Одновременно с ро-
стом производства российских вин 
падал и импорт бутилированных 
иностранных вин — оно дорожало 
с падением рубля».

По данным Федеральной тамо-
женной службы (ФТС), импорт ти-
хого вина в Россию в 2015 году сни-
зился на 32,6%, до 167,2 млн л. На 
долю импортных вин в 2015 году 
пришлось уже меньше тре-
ти рынка — 29,5% (против 42,9% 
в 2014 году). Примерно так же — 
на 33,7%, до 33,25 млн л. — рухнул 
и импорт игристых вин.  Доля им-
порта в этой категории за год сни-
зилась с 24,4 до 17,2%.

«Говорить о том, что мы можем 
самостоятельно производить 100% 
вина для своего рынка, рано,  — 
предупреждает Вадим Дробиз. — 
Импорт готовой винодельческой 
продукции, конечно, существенно 
упал, но одновременно на 19% вы-
рос объем поставки виноматериа-
лов в Россию. Дело в том, что рос-
сийским заводам, наращивающим 
производство, сейчас не хватает от-
ечественного сырья. Необходимо 
увеличивать площади виноградни-
ков в России, а на это понадобится 

не менее десяти лет». По мнению 
эксперта, наличие собственных ви-
ноградников обеспечивает «Ариан-
ту» конкурентное преимущество 
на рынке и гарантирует лидерство 
в отрасли на многие годы вперед.

«Ариант» и раньше был крупней-
шим владельцем виноградников 
в России, а в мае 2015 года приоб-
рел права долгосрочной аренды на 
2,5 тыс. га в Анапском районе Крас-
нодарского края, расширив площа-
ди своих виноградников до 7,1 тыс. 
га. У второго крупнейшего владель-
ца виноградников в России — крым-
ской «Массандры» — около 4 тыс. 
га. «Стратегия «Арианта» — быть 
винным холдингом номером один 
в стране по всем направлениям: и 
по виноградникам, и по выпущен-
ным бутылкам, и по выручке», — го-
ворит Виктория Емельянович.

То, что на винном рынке идет 
активный процесс импортозаме-
щения, РБК раньше подтверждали 
и представители розничного рын-
ка, в частности ресторанов, и сами 
импортеры, начавшие включать 
в свои портфели отечественные 
вина. Премиальные российские 
вина присутствуют в винных кар-
тах ведущих ресторанных холдин-
гов — Maison Dellos, Novikov Group, 
White Rabbit Family — и крупней-
ших винных оптовиков, которые 
раньше были ориентированы толь-
ко на импорт, — Simple, Eurowine, 
«Алианта Групп».

При участии Ксении Шамакиной
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Производство соков в России сократилось на 30%

Устойчивый спад
Производство фруктовых и овощ-
ных соков в России упало на 
29,5%, до 1,9 млрд условных банок 
(каждая банка — 0,4 л, совокуп-
но — около 760 млн л), следует из 
отчета Росстата, опубликованного 
на этой неделе. Исходя из данных 
Росстата с 2010 года, это самый 
низкий объем производства за 
последние пять лет. И в 2013-м, и в 
2014 году рынок уже сокращался, 
но лишь на полпроцента ежегодно.
По данным международной 
исследовательской компании 
Euromonitor International, прода-
жи соковой категории (соки, нек-
тары и сокосодержащие напитки) 
в натуральном выражении в Рос-
сии, непрерывно росшие с 2010 
года, в 2013 году сократились на 
2%. В 2014 году падение соста-
вило еще 4%, а в 2015 году уже 
13%. При этом если еще в 2014 
году рост в деньгах был положи-
тельным — рынок, по подсчетам 
Euromonitor, увеличился на 2%, 
до 168,8 млрд руб., то в 2015-м он 
просел в деньгах более чем на 
5%, до 159,3 млрд руб.
Главные причины сжатия рын-
ка — снижение покупательной 
способности и рост цен на соки, 
поясняет директор группы по 
работе с компаниями продоволь-
ственного рынка исследователь-
ской компании «Nielsen Россия» 
Сергей Гламазда. По данным Рос-
стата, средняя розничная цена 
фруктового сока в России в дека-
бре 2015 года составила 72,2 руб. 
за литр, что на 16,5% больше, чем 
в декабре 2014 года, и на 26,2% 
больше, чем в декабре 2013-го. 
Кроме того, в последние годы за 

промышленными соками закре-
пилась репутация нездорового 
продукта, из-за чего часть потре-
бителей сократила их потребле-
ние, отмечает Гламазда.

Бремя экономии
Из-за снижения покупательной 
способности россияне отказы-
ваются от соков как от товара не 
первой необходимости или пыта-
ются на них сэкономить, следует 
из данных «Nielsen Россия». Очень 
сильно растет доля продаж соков 
по промоакциям: если в 2014 году 
доля промо в продажах соков 
составляла 34%, то по итогам ян-
варя—ноября 2015 года достигла 
уже 46%. Это один из самых высо-
ких показателей на рынке FMCG 
(товаров повседневного спроса), 
говорит Сергей Гламазда: «Брен-
дам соковой категории сложно за-
воевать лояльность потребителей, 
поэтому на них ложится так назы-
ваемое бремя промо: покупатели 
просто отвыкают приобретать то-
вар по регулярной цене». При этом 
параллельно с ростом доли промо 
в продажах соков растет и сред-
ний размер скидки, рассказывает 
Гламазда, не уточняя конкретные 
цифры.
Российские потребители не только 
пытаются купить соки дешевле, 
но и переходят на более дешевые 
категории товаров. Из данных 
Euromonitor следует, что продажи 
100-процентных соков падают 
быстрее, чем нектаров (содержат 
25–99% сока) и сокосодержащих 
напитков (до 24% сока). Продажи 
100-процентных соков в объемах 
в 2015 году упали на 16%, некта-
ров — на 13,4%, сокосодержащих 

напитков — на 7,9%. Поскольку 
покупательная способность росси-
ян продолжит снижаться, продажи 
в соковой категории продолжат 
падать в ближайшие пять лет, про-
гнозируют аналитики Euromonitor.

Увлеклись оптимизацией
Сейчас на российском рынке со-
ков лидируют PepsiCo Inc. (соки 
J7, «Любимый», «Я»), The Coca-
Cola Company (Rich, «Добрый», 
«Моя семья») и «Сады Придонья» 
(«Сады Придонья», «Мой», «Золо-
тая Русь», «Сочный мир»). По дан-
ным Euromonitor, в последние три 
года доли крупнейших компаний 
существенно не менялись: по ито-
гам 2015 года доля PepsiCo соста-
вила 39,5%, Coca-Cola — 24,2%, 
«Садов Придонья» — 8,4%.

В 2014–2015 годах лидеры рынка 
стали сокращать свои соковые 
производства. Так, в 2014 году 
Coca-Cola остановила произ-
водство на заводах «Нидана» 
в Московской области и Ново-
сибирске. Заводы решено было 
закрыть, в частности, из-за недо-
статочной загрузки мощностей 
и снижения финансовых пока-
зателей. Так, в 2013 году заводы 
«Нидана» произвели и продали 
190 млн л соков, что означало 
34-процентную загрузку мощно-
стей, указывал журнал «Секрет 
фирмы». Во втором квартале 2015 
года Coca-Cola списала $25 млн 
убытка из-за реструктуризации 
сокового бизнеса в России, ука-
зывала компания в отчетности.
Весной 2015 года о закрытии со-

кового завода в Раменском сооб-
щила PepsiCo, объяснив решение 
необходимостью оптимизации. У 
PepsiСo остался один завод по про-
изводству соков — «Лебедянский». 
Пресс-служба PepsiСo не ответила 
на вопросы РБК, сославшись на пе-
риод молчания перед публикацией 
результатов 2015 года.
«В соковой категории самым 
популярным способом экономии 
у потребителей стал не полный 
отказ от категории и даже не 
переключение на более дешевые 
марки, а сокращение частоты по-
купки», — сообщил представитель 
Coca-Cola, отметив, что продажи 
входящего в Coca-Cola «Мултона» 
в натуральном выражении все же 
выросли в 2015 году по отноше-
нию к 2014-му.
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Водка и коньяк застыли

Рынок не растет
На рынке крепкого алкоголя 
после рекордного падения 
2014 года, когда производ-
ство водки рухнуло на 22,3%, 
до 666 млн л, наступила 
стагнация. Производители 
водки, демонстрировавшие 
по итогам первого полугодия 
2015 года небольшой рост — 
на 4,8%, не справились со 
взятой динамикой и в итоге 
установили очередной анти-
рекорд, произведя 639,3 млн 
л водки. Снижение объема 
производства по году соста-
вило в итоге 4%.
«Падение объемов произ-
водства водки — это очень 
тревожный сигнал, — говорит 
Вадим Дробиз. — На первый 
взгляд цифра 4% кажется 
незначительной, однако на 
самом деле падение гораздо 
больше». По словам эксперта, 
для корректного сравнения к 
объему производства водки 
в 666 млн л в 2014 году не-
обходимо прибавить около 
100 млн л товарных запасов, 
сделанных производителями 
перед повышением акциза. 
«В 2014 году на легальном 
рынке было около 800 млн л 
крепкого алкоголя, сформи-

рованного из производства 
и запасов, — поясняет Дро-
биз. — Однако перед 2015 
годом никто уже запасов 
не делал, так ставка акциза 
была заморожена. Поэтому 
в реальности рынок потерял 
не только 26 млн л, отобра-
женных в статистике, но и как 
минимум 50 млн л дополни-
тельно».

Новый лидер
Как и в случае с вином, на 
рынке алкоголя также сме-
нился лидер по объемам 
производства. Из данных 
Росстата следует, что круп-
нейшим производителем 
крепкого алкоголя (с содер-
жанием спирта больше 25%) 
стал «Татспиртпром», который 
выпустил 90,07 млн л крепких 
напитков — на 24,2% больше, 
чем годом ранее.
Рост производства «Тат-
спиртпрома» объясняется не 
увеличением потребления 
алкоголя внутри республи-
ки, а размещением заказов 
на производство брендов 
федеральных компаний, по-
яснил РБК менеджер крупной 
алкогольной компании. По 
данным «Татспиртпрома», он 

оказывает услуги контракт-
ного розлива компаниям 
«Синергия» и Roust, а также 
Русскому водочному холдингу 
(РВХ), занимающемуcя про-
движением водочных марок 
«Мерная», Medoff и других. 
Второе и третье места заняли 
многолетние лидеры рынка 
«Синергия» (86,2 млн л) и 
Roust (72,16 млн л).
Производство коньяка вырос-
ло на 11,1%, до 76,9 млн л. Но 
из статистики Росстата сле-
дует, что частично рост в этой 
категории обеспечило присо-
единение Крыма, чьи заводы 
не учитывались в статистике 
за 2014 год. Совокупно крым-
ские заводы произвели в 2015 
году 3,6 млн л коньяка. Лиде-
ром рынка осталась калинин-
градская компания «Альянс 
1892» (торговая марка «Ста-
рый Кенигсберг») с объемом 
производства 12,5 млн л (ми-
нус 7,9% год к году).
Импорт крепкого алкоголя, 
как и в случае с вином, об-
рушился вслед за рублем. По 
данным ФТС, импорт виски 
упал на 22,3%, до 33,59 млн л, 
поставки рома уменьшились 
на 35%, до 4,76 млн л, теки-
лы — на 23,1%, до 2,63 млн л.
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Банки.
Ретейл

СИРАНУШ ШАРОЯН,  
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА,  
ЮЛИЯ ТИТОВА

Прошедший 2015 год оказался 
худшим в истории розничных 
банков: их прибыль оказалась 
в два раза ниже, чем в кри-
зисном 2008 году. Для круп-
нейших частных и государ-
ственных банков этот год 
тоже оказался непростым.

РОЗНИЦА

Прибыль розничных банков в 
2015 году составила 4,7 млрд 
руб., это в 2,5 раза меньше, чем 
в 2014 году, и на порядок меньше, 
чем в 2012 году, когда монолай-
неры показали самые высокие 
результаты. «Розничные бан-
ки в прошлом году столкнулись 
с идеальным штормом: назрел 
кризис перекредитованности на-
селения, и к 2014 году банки уже 
подошли с существенными про-
блемами с качеством активов. Ну 
а затем замедлилась экономика, 
ЦБ повысил ставку, и возросла 
стоимость фондирования, резко 
ударив по доходности портфе-
лей», — говорит аналитик рей-
тингового агентства Fitch Дми-
трий Васильев.

Прибыль удалось показать толь-
ко трем розничным банкам: «Рус-
скому стандарту», получившему 
безвозмездную помощь от акци-
онера и докапитализацию от го-
сударства, Совкомбанку, зарабо-
тавшему на удачных вложениях в 
ценные бумаги, и Тинькофф Банку, 
сэкономившему на операционных 
издержках.

Показавший самую большую 
прибыль — 16,5 млрд руб., «Рус-
ский стандарт» весь год был в цен-
тре внимания. Получив в 2014 году 
рекордный убыток 15,9 млрд руб. 
и столкнувшись со снижением ка-
питала в два раза — с 33 млрд до 
16  млрд руб., банк оказался на 
грани нарушения норматива до-
статочности базового капитала. 
Владелец банка Рустам Тарико 
дважды докапитализировал «Рус-
ский стандарт» акциями собствен-
ной алкогольной компании — на 
4,9 млрд руб. в мае и на 9,35 млрд 
руб. в августе. «Безвозмездной 
помощи» от акционера оказалось 
недостаточно, и финансовое по-
ложение банка исправили за счет 
реструктуризации субордини-
рованных еврооблигаций, кото-
рые принесли ему еще $370 млн. 
В конце года «Русский стандарт» 
также получил от государства ОФЗ 
на 5 млрд руб. для повышения ка-

питализации. «Реструктуризация 
евробондов также оформлялась 
как безвозмездная помощь от ак-
ционера, поэтому банк показал 
прибыль, без всех этих вливаний 
«Русский стандарт», скорее всего, 
тоже был бы убыточным», — от-
мечает аналитик Moody’s Алек-
сандр Проклов. По данным отчет-
ности, доходы от безвозмездно 
полученного имущества состави-
ли 43,9  млрд руб. (для сравнения, 
доходы от основного бизнеса со-
ставили 49,2 млрд руб.).

Заработавший 9,9 млрд руб. 
Совкомбанк большую часть при-
были получил за счет операций с 
ценными бумагами, которые банк 
купил в начале прошлого года, ког-
да цены были низкими, отмечает 
Васильев. Кроме того, банк вы-
брал очень удачную бизнес-стра-
тегию, привлекая в качестве кли-
ентов пенсионеров. «Мы работаем 
немного в другом сегменте, чем 
другие розничные банки: зани-
маемся кредитованием людей 
старшего возраста, пенсионеров, 
которые отличаются более стро-
гой дисциплиной в обслуживании 
долгов, они более ответственны 
при принятии кредитных реше-
ний», — рассказывал РБК предсе-
датель правления Совкомбанка 
Дмитрий Гусев.

Показавший прибыль 3 млрд 
руб. Тинькофф Банк заработал 
за счет лучшего качества акти-
вов, отмечает Васильев. «Каче-
ство активов Тинькофф Банка 
оказалось несколько лучше, чем 
у основных конкурентов, ухуд-
шение не было таким драматич-
ным, как у «Восточного экспрес-
са», ХКФ-банка и др. Кроме того, 
активы банка показывают более 
высокую доходность в том числе 
и за счет комиссионных поступле-
ний: за снятие наличных с кре-
дитных карт, штрафы, страхова-
ние жизни и здоровья заемщиков 
и т.д.», — объясняет он. Аналитик 
Moody’s Петр Паклин добавляет, 
что у Тинькофф Банка также тра-
диционно низкие операционные 
издержки за счет более легкой мо-
дели, когда банк работает без от-
крытия отделений.

КРУПНЫЕ ЧАСТНЫЕ

Среди крупных частных бан-
ков лучший результат по итогам 
2015  года показал Альфа-банк: 
его прибыль после налогообложе-
ния составила 49,6 млрд руб. Банк 
смог показать результат на уровне 
2014 года (48,8 млрд руб.). У Аль-
фа-банка снизилась процентная 
маржа по сравнению с 2014 го-

дом — 60,5 млрд против 71,4 млрд 
руб. Однако меньший объем сфор-
мированных резервов по сравне-
нию с предыдущим годом позво-
лил им продемонстрировать такую 
же прибыль, говорит старший ана-
литик НРА Егор Иванов.

Промсвязьбанк получил при-
быль по итогам 2015 года почти 
в 67 раз больше, чем по итогам 
2014  года — 10,95 млрд против 
163,9 млн руб. В мае и ноябре 
2015   года акционеры увеличи-
вали капитал банка с помощью 
имущественного взноса. По стан-
дартам РСБУ такая помощь ото-
бражается как прибыль, говорит 
аналитик S&P Ирина Велиева. 
В  четвертом квартале банк по-
лучил от акционеров почти 
16 млрд руб., а всего за 2015 год — 
29,6 млрд руб., говорит Иванов.

Бинбанк увеличил свою при-
быль более чем в два раза по срав-
нению с 2014 годом, до 4,5 млрд 
руб. На результат Бинбанка пози-
тивно повлияли операции с ино-
странной валютой, говорит Вели-
ева. Согласно отчетности маржа 
от купли-продажи иностранной 
валюты составила 3,6 млрд руб. 
Маржа от переоценки ценных бу-
маг, средств в иностранной ва-
люте, драгоценных металлов  — 
12,6  млрд руб.

ИНФОГРАФИКА

БАНКИ На чем зарабатывали в 2015-м 

Год разовых доходов

Источник: отчетность банков на 1 января 2015 года

Совокупная прибыль розничных банков в 2015 году — самая низкая за восемь лет
Прибыль/убыток банка за год, млрд руб.

Количество убыточных госбанков по итогам 2015 года 
увеличилось с одного до трех
Прибыль/убыток банка за год, млрд руб.
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Банки.
Ретейл

РЕТЕЙЛ «Киберпонедельник» разочаровал покупателей

Скидки не заводят
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

Спрос со стороны покупате-
лей в «Киберпонедельник» 
оказался скромнее ожиданий 
ретейлеров. Но и они не пора-
довали покупателей щедрыми 
предложениями — средняя 
скидка на товары на сайте 
акции составила только 23%.

 НАЛЕТАЙ — ПОДЕШЕВЕЛО!

Прошедший 26 января день рас-
продаж «Киберпонедельник» по-
мог онлайн-магазинам увеличить 
продажи, хотя ретейлеры рассчи-
тывали на большее. Посещаемость 
сайтов — участников акции вырос-
ла минимум на 50% по сравнению 
с обычными днями, продажи уве-
личились на столько же, расска-
зал РБК глава Ассоциации компа-
ний интернет-торговли (АКИТ) и 
управляющий партнер ретейлера 
«220 Вольт» Алексей Федоров. «Ян-
декс.Маркет» оценил рост трафи-
ка выше — на 75% по сравнению с 
обычным днем, сообщил руково-
дитель компании Павел Алешин. 
Но конверсия (число посетителей, 
совершивших покупку, к общему 
числу пользователей, зашедших на 
сайт) в «Киберпонедельник» почти 
не изменилась, уточнил он.

Ретейлер «220 Вольт» (вместе 
с АКИТ был организатором ак-
ции) зафиксировал рост числа за-
казов на 97%, а объема продаж — 
на 90% по сравнению с обычным 
днем, рассказал первый заме-
ститель гендиректора компании 
Леонид Довладбегян. «Киберпо-
недельник» признали удачным 
и ретейлеры re:Store, Samsung, 
Sony Centre и Street Beat, сообщи-
ла представитель управляющей 
ими группы Inventive Retail Group 
Людмила Семушина. По ее дан-
ным, число заказов и объем про-

даж в сетях выросли в два раза по 
сравнению с прошлым понедель-
ником, 18 января.

По данным сервиса онлайн-пла-
тежей ChronoPay, результаты тех 
интернет-площадок, которые про-
водили акцию самостоятельно, 
оказались хуже. Например, у мага-
зинов, торгующих одеждой, оборот 
увеличился на 57%, в то время как 
у официальных участников акции 
он вырос на 135%. В «Евросети», 
которая проводила акцию само-
стоятельно, продажи в денежном 
выражении выросли на 25–30%, 
рассказал директор департамента 
интернет-коммерции компании 
Илья Адамский.

РУБЛЬ ПОДВЕЛ

Но в целом результаты акции ока-
зались ниже ожиданий продавцов: 
большинство компаний, опрошен-
ных РБК на прошлой неделе, про-
гнозировали, что их продажи в 
«Киберпонедельник» вырастут в 
несколько раз.

Акция проходила в сложных ус-
ловиях, объясняет Федоров: мало 
того что покупатели потратились 
на Новый год, за неделю до распро-
дажи резко упал курс рубля, и мно-
гие потребители начали покупать 
товары, не дожидаясь дня скидок.

Валютные колебания действи-
тельно повлияли на результаты 
продаж в «Киберпонедельник», от-
мечает представитель «Связного» 
Мария Заикина. Число заказов в 
«Связном» в день акции выросло на 
45% по сравнению со средним пока-
зателем января, оборот от продаж — 
на треть, говорит она. Динамика 
продаж портативной электроники 
могла быть и выше, но многие кли-
енты поспешили сделать покупки в 
дни резкого падения курса рубля — 
20–21 января, ожидая скорого по-
вышения цен, объясняет она.

ЭКОНОМНЫЕ ПРОДАВЦЫ

При подготовке к акции ее ор-
ганизаторы заявляли, что в «Ки-
берпонедельнике» примут уча-
стие 154 компании, а скидки на 
их товары составят от 5 до 90%. 
В итоге средняя скидка на то-
вары, представленные на офи-
циальном сайте акции (каждый 
продавец мог выставить на нем 
не больше 50 наименований то-
варов), составила около 23%, со-
общила РБК представитель АКИТ 
Мария Комендантова. Скидка на 
самые популярные категории 
товаров — электронику и быто-
вую технику — оказалась и того 
меньше — в среднем только 14%, 
показало исследование «Яндекс.
Маркет» (компания проанализи-
ровала данные десяти крупных 
российских интернет-магазинов, 
всего в распродаже приняли уча-
стие 154 компании).

Одновременно магазины под-
няли цены на те модели, которые 
не участвовали в распродаже, 
выяснили аналитики «Яндекс.
Маркет»: среди популярных мо-
делей телевизоров со скидками 
продавались 8%, а на 19% това-
ров в этой категории цена вы-
росла, отмечается в исследова-
нии компании.

Жаловались покупатели и на 
недостаток товаров. Например, 
на странице «Детского мира» под-
писчики рассказали, что после до-
бавления товаров в корзину, при 
оформлении заказа, сайт показы-
вал, что их нет в наличии. Коли-
чество товаров со скидкой всегда 
ограничено, и в этот раз популяр-
ные позиции были быстро рас-
проданы, комментирует предста-
витель компании. По его словам, в 
день распродаж продажи и коли-
чество заказов в «Детском мире» 
выросли в пять раз. 

Московский кредитный банк 
снизил прибыль по сравнению с 
2014 годом почти в два раза, до 
3,9 млрд руб. Процентная маржа 
банка оказалась немного выше, 
чем годом ранее — 28,6 млрд про-
тив 22,2 млрд руб. При этом в 
2015 году банк почти в два раза 
увеличил резервы по сравнению 
с предыдущим годом, указыва-
ет Иванов. МКБ является одним 
из кредиторов «Трансаэро»; ра-
нее РБК писал, что авиакомпания 
должна банку 7,5 млрд руб.

Наиболее значительно упала 
прибыль у банка «ФК Открытие» — 
более чем в шесть раз. В 2015 году 
банк получил 2,3 млрд руб. при-
были, а годом ранее — 14,6 млрд 
руб. У банка существенно вырос-
ли резервы и процентные расхо-
ды, говорит Велиева. В 2015 году 
«ФК Открытие» сформировал ре-
зервы в полтора раза больше, чем 
в 2014 году — 156,5 млрд против 
99 млрд руб.; процентные расхо-
ды при этом выросли с 57,4 млрд 
до 146,1 млрд руб.

«В 2015 году все банки в ос-
новном зарабатывали на разо-
вых доходах: валютной пере-
оценке, операциях с ценными 
бумагами, имущественном взно-
се. Чистый процентный доход 
практически у всех сжался; кро-
ме того, пришлось формировать 
значительные резервы», — гово-
рит Велиева.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ

По итогам 2015 года прибыльны-
ми удалось стать всего трем гос-
банкам: Сбербанку, ВТБ и ВТБ24. 
Согласно отчетности Сбербанк 
получил 236,2 млрд руб. прибыли, 
ВТБ — 48,5 млрд, ВТБ24 — 461 млн 
руб. Убыток Россельхозбанка со-
ставил 69,2 млрд руб., Банка Мо-
сквы — 62,8 млрд руб., Газпром-
банка — 34,3 млрд руб.

В Россельхозбанке, Газпром-
банке и Банке Москвы всю при-
быль съедают резервы, говорит 
аналитик S&P Сергей Вороненко. 
Основными драйверами убытков 

для госбанков в 2015 году были 
отчисления в резервы, отмечает 
аналитик. «Большая часть резер-
вов по уже выявленным пробле-
мам начислена в 2015 году, одна-
ко мы не исключаем дальнейшее 
ухудшение активов в 2016 году, в 
результате чего банки продолжат 
создавать резервы», — говорит Во-
роненко.

Как сообщила пресс-служ-
ба ВТБ, улучшение финансового 
результата по итогам 2015  года 
(в   2014 году банк заработал 
20 млрд руб.) обусловлено ростом 
процентных и комиссионных до-
ходов на 49,5%, до 657,6 млрд с 
439,9 млрд руб. по сравнению с 
аналогичным периодом годом ра-
нее. «Такие результаты связаны с 
увеличением объемов бизнеса. За 
2015 год рентабельность капитала 
составила 4,3% годовых», — сказал 
представитель. По словам главно-
го аналитика «Рус-Рейтинга» Ла-
рисы Макаренко, прибыль ВТБ в 
значительной степени сформиро-
вана за счет снижения отчислений 
в резервы. Так, в 2014 году сальди-
рованные расходы на создание ре-
зервов составили 124 млрд руб., а в 
2015-м — 72 млрд, приводит дан-
ные аналитик.  В случае с ВТБ и 
ВТБ24 намного важнее результаты 
группы по МСФО, которые очище-
ны от внутригрупповых операций, 
потому что, по ожиданиям S&P, за 
2015 год у группы будет финансо-
вый результат, близкий к нулю, го-
ворит Вороненко.

Что касается Сбербанка, то его 
большие масштабы бизнеса по-
зволяют привлекать самых луч-
ших клиентов, говорит аналитик 
Промсвязьбанка Дмитрий Мона-
стыршин. «Благодаря этому, а так-
же за счет того, что традиционно 
у Сбербанка была высокая нор-
ма резервирования, Сбербанк в 
2015 году понес меньшие потери 
по кредитам. Также позитивно на 
финансовых результатах отража-
ется возможность привлечения бо-
лее дешевого, чем у конкурентов, 
фондирования»,  — подчеркнул 
аналитик. 
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Стоит ли открывать вклады с переменной ставкой

Проценты в плавании 

ЕКАТЕРИНА АЛИКИНА

Банки активно предлагают 
депозиты с плавающими 
процентными ставками. За-
чем они это делают и насколь-
ко такие предложения могут 
быть интересны вкладчикам?

В последний год банки стали ак-
тивно предлагать клиентам депо-
зиты с плавающими процентными 
ставками. От обычных депозитов 
они отличаются тем, что ставка 
меняется в течение срока вклада. 
Разница ставок между периода-
ми может достигать нескольких 
процентных пунктов. Если в на-
чале 2015 года такие вклады были 
редкостью, то сейчас их можно от-
крыть в восьми из 20 крупнейших 
банков по объему активов.

По словам банкиров, такие 
вклады пользуются популярно-
стью у клиентов. Руководитель на-
правления депозитов управления 
розничных продуктов Локо-бан-
ка (66-е место по объему активов 
по версии «Интерфакс ЦЭА») На-
дежда Белая говорит, что клиен-
ты чаще выбирают именно депо-
зиты с переменной доходностью: 
«Это предложение с более высокой 
ставкой». Сколько на самом деле 
можно заработать с помощью та-
ких вкладов и стоит ли ими поль-
зоваться?

КАК ЭТО РАБОТАЕТ

Депозит разбивается на несколь-
ко временных периодов, в каждом 
из которых устанавливается своя 
ставка. Например, в Россель-
хозбанке можно открыть вклад 

«Сказочный процент» сроком на 
540 дней. Первые 180 дней клиент 
получает доходность в размере 9% 
годовых, со 181-го по 360-й день 
ставка составит 11% годовых, с 
361-го дня и до конца действия 
вклада доход будет равен 13% го-
довых. А по вкладу «Растущий» 
банка «Открытие» ставка меняет-
ся от 7% годовых в начале вклада 
до 14% годовых к его завершению.

Продолжительность перио-
дов необязательно должна быть 
одинаковой, а процентная став-
ка не всегда меняется по нарас-
тающей. Например, у банка «Рус-
ский стандарт» в начале срока 
действия годового вклада она со-
ставляет 14% годовых, а в конце — 
10,5% годовых.

Расчеты РБК показывают, что 
итоговая годовая доходность 
по таким вкладам в большин-
стве случаев меньше доходности 
по обычным депозитам. Напри-
мер,  эффективная ставка (пол-
ная стоимость вклада или annual 
percentage rate — APR) по вкла-
ду «Растущий» банка «Открытие» 
составляет 10,12%. При этом в 
банке есть возможность открыть 
вклад на год под 9,95% с ежеме-
сячной капитализацией процен-
тов  (для сравнения мы брали го-
довые вклады на сумму 50 тыс. 
руб.). Это означает эффективную 
ставку в 10,42%. Выходит, что про-
стой вклад выгоднее на 0,3 п.п. (см. 
таблицу).

«По вкладу «Растущий» мы 
предлагаем высокую ставку, — го-
ворит вице-президент, директор 
департамент пассивных, стра-
ховых и инвестиционных про-
дуктов банка «Открытие» Вадим 

Погосьян. — У клиента есть воз-
можность досрочно расторгнуть 
этот вклад и не потерять процен-
ты. По обычному вкладу такой воз-
можности у человека нет — при до-
срочном расторжении он теряет 
свои проценты. Ставка действи-
тельно чуть ниже, но возможно-
стей вклад с дифференцирован-
ной ставкой дает больше».

Только в двух банках из вось-
ми — в Россельхозбанке и Банке 
Москвы — депозит с плавающей 

ставкой оказался выгоднее. Пред-
седатель правления Нордеа Банка 
Игорь Буланцев рекомендует при 
выборе вклада с меняющейся став-
кой проводить собственный ана-
лиз этих предложений. «Клиенту 
надо сравнивать разные продук-
ты и не забывать, что надо считать 
среднюю ставку, а не доход по са-
мому выгодному периоду», — го-
ворит Игорь Буланцев.

ЗАЧЕМ ЭТО НУЖНО БАНКАМ

По словам банкиров, плаваю-
щая процентная ставка может 
отражать прогноз банков по из-
менению процентных ставок в 
будущем. «Это продукты для тех 
банков, которые, с одной стороны, 
заинтересованы в притоке депо-
зитов и готовы дать повышенную 
ставку сейчас, но ожидают, что 

ставка пойдет ниже», — рассужда-
ет Буланцев.

Но основная причина — мар-
кетинг. Как отмечает начальник 
управления развития некредит-
ных продуктов и дистанционного 
обслуживания МКБ Наталья Розен-
берг, вклады с плавающими став-
ками позволяют банкам реклами-
ровать более привлекательную 
доходность, не нарушая требова-
ний регулятора по ограничению 
размера ставки.

ЦБ своими документами уста-
навливает так называемый базо-
вый уровень доходности вкладов. 
При его превышении на 2 п.п. у 
банка наступает обязанность пла-
тить повышенные взносы в фонд 
страхования вкладов. Базовый 
уровень доходности годовых вкла-
дов в январе 2016 года составлял 
11,268%. Это значит, что повышен-
ные взносы в АСВ банку придет-
ся платить при ставке, превыша-
ющей 13,268%.

«Средние ставки, которые пы-
тается контролировать ЦБ, рас-
считываются по всему сроку де-
позита, — рассказывает главный 
эксперт «Интерфакс ЦЭА» Алек-
сей Буздалин. — Это означает, что 
в него входят и те периоды, в ко-
торые процентная ставка и повы-
шена, и понижена. Повышенная 
усредняется с пониженной, полу-

чается некая средняя ставка, кото-
рая укладывается в те требования, 
которые предъявляет ЦБ».

Буздалин говорит, что обходить 
требования ЦБ о более высоких 
платежах в АСВ могут банки, ко-
торые предлагают высокие став-
ки в начальном периоде и дают 
возможность расторгнуть дого-
вор вклада с сохранением процен-
тов. Среди проанализированных 
РБК вкладов таких нет. При рас-
торжении депозитов в «Русском 
стандарте» и Московском инду-
стриальном банке банки платят 
низкие ставки: 0,1% годовых и 
7% годовых после 90  дней дей-
ствия вклада.

«Если банк начинает с неболь-
шой ставки и далее она растет, то 
тут нет никакой схемы с обходом 
требований ЦБ, — считает Бузда-
лин. — Здесь скорее логика мар-
кетинга. Это предложение может 
быть для вкладчика достаточно 
удобным: в случае роста ставок по 
вкладам им не нужно будет вновь 
переоформлять депозит».

Банки из первой десятки по 
объему срочных вкладов предла-
гают плавающие ставки гораздо 
реже остальных участников рын-
ка. «У крупнейших банков мень-
ше необходимости жесткой кон-
куренции со всем банковским 
сообществом», — поясняет Белая 
из Локо-банка. По ее словам, круп-
ные банки конкурируют между со-
бой и используют как основной 
аргумент для размещения средств 
вкладчиков свой размер и уча-
стие государства. «Поэтому у них 
меньше необходимости бороться 
за клиентов с помощью высоких 
ставок», — объясняет она. 

Вклады с плавающими ставками позволяют 
банкам рекламировать более привлекательную 
доходность, не нарушая требований регулятора 
по ограничению размера ставки

Представлены депозиты с плавающей процентной ставкой,  
предлагаемые 20 крупнейшими банками по объему вкладов физлиц, по данным FRG

Банк
«Русский 

стандарт»
«Россельхозбанк»

«Московский 
индустриальный 

банк»
«ХМБ Открытие» МКБ Банк Москвы «Югра»

Уральский банк 
реконструкции 

и развития 
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Вклад «Доходный MIX» «Сказочный 
процент»

«Накопительный 
плюс» «Растущий» «Сберегательный 

+вклад»»
«Правильный 

ответ» «Растущий доход» «Удобный»

Минимальная 
сумма, тыс. руб. 30 3 3 30 1 100 50 5

Ставка срок 
вклада, дней)

13,5%(1–90) — 
12% (91–180) — 
10,0% (181–270) — 
9,7% (271–360)

9% (1–180 дней) — 
11% (181–360) — 
13% (361–540)

13,75% (1–90 дней) — 
9,75% (91–180) — 
8,75% (181–270) — 
7,75% (271–360)

7% (1–95 дней) — 
8% (96–190) — 
10% (191–285) — 
14% (286–380)

8% (1–190 дней) — 
12% (191–380)

8% (1–95 дней) — 
9% (96–190) — 
10% (191–285) — 
12% (286–380)

8% (1–90 дней) — 
9% (91–180) — 
10% (181–270) — 
11% (271–367)

9,5% (1–100 дней) — 
9,75% (101–200) — 
7,7%* (201–1500)

Капитализация Нет Нет Раз в процентный 
период

Раз в процентный 
период Нет Раз в процентный 

период Нет Раз в 100 дней

Доход 
к окончанию 
срока вклада, %

11,15 16,24 10,23 10,53 10,41 10,54 9,55 32,85

Годовая 
эффективная 
ставка, %

11,3 10,98 10,37 10,12 10 9,99 9,5 7,99
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Максимальная 
ставка банка 
по обычному 
вкладу на год, %

11,5 10,15 11 9,95 11 8,4 10 10,75

Капитализация Нет Нет Нет Да Да Да Нет Нет

Годовая 
эффективная 
ставка, %

11,5 10,15 11 10,42 11,57 8,73 10 10,75

Разница, п.п. -0,2 0,83 -0,63 -0,3 -1,57 1,25 -0,5 -2,76
* Эта ставка, в отличие от остальных — фиксированных, — меняется в зависимости от ставки рефинансирования ЦБ (сейчас она установлена на уровне 11%) и составляет 70% от нее. 

Источник: данные банков, расчеты РБК
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